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муниципальный

ВСЕРОССИЙСКОЙ АССОЦИАЦИИ РАЗВИТИЯ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ

ВЕСТНИК

В верности, единстве, дружбе народов России наша великая сила 
и самая прочная основа для общего благополучия в будущем

— Президент России Владимир ПУТИН
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КОМАНД А ВАРМСУ

СОБЫТИЯ И ФАК ТЫ

Владимир ПУТИН сформулировал ключевые задачи в основных 
отраслях экономики 

Новости ВАРМСУ
Новости СМО
Анонсы образовательных вебинаров образовательного проекта ВАРМСУ

«Муниципальный бюджет — это, прежде всего, эффективность»
Эксперты рассказали о грамотном управлении местными бюджетами 

Особенности осуществления муниципального контроля в 2023 году
— Алексей ПАХОМОВ, заместитель Председателя Правления Всероссийской
ассоциации развития местного самоуправления 

«Решение общих проблем муниципалитетов – приоритет в работе»
—  Людмила ЖУКОВСКАЯ — председатель Ассоциации «Совет муниципальных образований 
Саратовской области   

«Готовь лыжи осенью»
Какую трассу вы хотели бы покорить этой зимой? Богатство рельефов местности 
в России позволяет каждому выбрать горнолыжный курорт себе по душе.

«Уральский Федеральный округ стал местом для дискуссии 
о местном самоуправлении»
Заместитель начальника Управления Президента Российской Федерации по внутренней 
политике Евгений ГРАЧЕВ и члены правления Всероссийской ассоциации развития местного 
самоуправления (ВАРМСУ) провели встречу с представителями муниципального сообщества УФО

«Нам сегодня необходимо объединиться»
Первый заместитель Руководителя Администрации Президента России Сергей КИРИЕНКО
выступил с обращением к участникам XXIV Всемирного русского народного собора        

«Данилов ходит первым»  
О внедрении в социально-экономическое и культурное пространство города брендового 
дизайн-кода: «Данилов — шахматная столица Ярославии»         

«Первые среди лучших!»
Вице-премьер Правительства России Марат ХУСНУЛЛИН подвел итоги конкурса передовых 
муниципальных практик        

«Дорога долголетия — спортивно оздоровительный бренд  
Уфимского района»
О сети спортивно-оздоровительных маршрутов по живописным местам Уфимского района 



Сегодня мы вступаем в новую эру совместных 
предприятий. Речь идет о развитии широкого 
спектра импортозамещающих производств — 

как в партнерстве с Азией, так и самостоятельно. 
Готовим пакет предложений по специальному 

формату приграничных территорий опережающего 
развития, адаптированный для межстранового 
взаимодействия в новых условиях. Это нужно, 

чтобы российские и азиатские компании получили 
возможность создавать такие совместные 
производства оборудования и технологий, 

которые были бы востребованы как на российском, 
так и на глобальном рынках.

СТРОИТЕЛЬСТВО 
И ЖИЛИЩНАЯ ПОЛИТИКА

Поручение Правительству, которое 
ему предстоит исполнить совместно 
с «ДОМ.РФ» и органами исполнительной 
власти субъектов в ДФО, заключается 
в том, чтобы обеспечить строительство 
наемных домов, в которых должно быть 
не менее 10 тысяч жилых помещений. 
Жилье будет предоставлено по догово-
рам найма отдельным категориям нуж-
дающихся, в том числе, молодым специ-
алистам и студентам. При этом, плата 
должна быть существенно ниже рыноч-
ной за счет субсидий, предоставляе-
мых из регионального и федерального 
бюджетов. Ответственным поручено 
определить расположение таких домов 
на основании мастер-планов городов 
Дальнего Востока, разрабатываемых 
в рамках программы их модернизации.

ТРАНСПОРТ

Также Правительство совместно 
с «Российскими железными дорогами» 
и акционерным обществом «Бамтон-
нельстрой-Мост» должно рассмо-
треть вопрос наращивания темпов 
строительства объектов железно-
дорожной инфраструктуры Восточ-
ного полигона железных дорог, в том 
числе — с учетом возможности стро-
ительства таких объектов с исполь-
зова н ием меха н изма кон цесси и 
и с привлечением внебюджетного 
финансирования.  

Помимо этого, для повышения 
эффективности работы транспорт-
ных коридоров, в том числе Север-
ного морского пути, правительство 
рассмотрит вопрос обновлении тяго-
вого и подвижного состава железно-
дорожного транспорта.

ЭКСПОРТ СЫРЬЯ

Правительству РФ поручено рассмо-
треть вопрос формирования инди-
кативных планов вывоза угольной 
продукции из субъектов Россий-
ской Федерации на экспорт в восточ-
ном направлении, в том числе, с уче-
том возможности привязки объемов 
такого вывоза к объемам поста-
вок этой проду кции на вн у трен-
ний рынок. Также нужно обеспе-
чить продление Стратегии развития 
минерально-сырьевой базы Россий-
ской Федерации до 2050 года. Про-
грамма изначально была рассчитана 
до 2035 года. При этом необходимо 
обратить особое внимание на актуа-
лизацию положений, касающихся про-
ведения геолого-разведочных работ 
и переработки дефицитных полезных 
ископаемых.
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Президент России Владимир Путин дал важные поручения, которые 
 Правительство и профильные ведомства должны решить в ближайшее время. 
 Особое внимание — на улучшение экономического положения в условиях санкций.

Владимир Путин сформулировал 
ключевые задачи в основных 
отраслях экономики



В ФОКУСЕ — 
ДАЛЬНИЙ ВОСТОК

Для Дальнего Востока были сформули-
рованы отдельные поручения по мно-
жеству направлений:

• Улучшение особого правового режима 
для предпринимателей на террито-
риях опережающего развития в целях 
обеспечения в Дальневосточном феде-
ральном округе лучших в России усло-
вий для бизнеса.

• Внесение в законодательство измене-
ний, устанавливающих в ДФО специ-
альный режим, предусматривающий 
создание наиболее благоприятных 
условий для реализации совместно 

РАЗВИТИЕ  ТУРИЗМА 

Председателю Правительства дано 
поручение представить предложения 
по созданию дополнительных механиз-
мов поддержки строительства тури-
стических объектов, среди которых 
должно быть предусмотрено предо-
ставление отсрочки по уплате процен-
тов по кредитам, возмещение капиталь-
ных затрат, стимулирование создания 
новых средств размещения путем стро-
ительства гостиниц, отдельные поме-
щения в которых являются объектами 
коммерческой недвижимости, не отно-
сящимися к номерному фонду.

РЫБОЛОВНАЯ ОТРАСЛЬ

Правительству совместно с  орга-
нами исполнительной власти регио-
нов нужно подготовить и представить 
предложения по улучшению механизма 
распределения квот добычи водных 
биологических ресурсов (рыбы, кра-
бов и т. д.), обратив особое внимание 
на приоритетное финансирование раз-
вития инфраструктуры сельских тер-
риторий прибрежных регионов Рос-
сии, а также на поддержку занятости 
их населения.

РАЗВИТИЕ 
МУНИЦИПАЛИТЕТОВ

Правительственной комиссии по 
повышению устойчивости эконо-
мики в условиях санкций поручено 
проанализировать риски ухудшения 
экономической ситуации в отдель-
ных муниципальных образованиях и 
организациях, имеющих определяю-
щее значение для экономики муници-
палитетов и регионов, включая градо-
образующие организации. По итогам 
анализа ответственные лица должны 
принять необходимые меры по сохра-
нению стабильного положения.

с партнерами из дружественных стран 
проектов по производству конкурен-
тоспособной продукции с высокой 
добавленной стоимостью и высоко-
технологичных проектов.

• Начиная с 2023 года — увеличение 
не менее, чем в два раза по сравне-
нию с 2022 годом объема бюджетных 
ассигнований федерального бюджета, 
направляемых на развитие санитар-
ной авиации в Дальневосточном феде-
ральном округе, в целях повышения 
доступности медицинской помощи 
для граждан, проживающих в труд-
нодоступных районах.

• Продление программы «Дальневосточ-
ная ипотека» на период до 2030 года.

• Разработка предложений по увеличе-
нию объема бюджетных ассигнований 
федерального бюджета, направляе-
мых на развитие сельского хозяйства 
в Дальневосточном федеральном 
округе.

• Обеспечить в 2023–2024 годах (за счет 
бюджетных ассигнований федераль-
ного бюджета) направление 5 млрд 
рублей ежегодно на благоустройство 
территорий и создание комфортной 
городской среды в населенных пун-
ктах с населением до 250 тысяч чело-
век в Дальневосточном федеральном 
округе  .

МУНИЦИПА ЛЬНЫЙ ВЕС ТНИК ВАРМСУ
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Время поменялось совсем, мы понимаем, что сейчас другое 
время, мы понимаем, что про-
тив России сегодня реально идет 
война, причем не только военное 
противостояние всего блока НАТО, 
но и беспрецедентная экономи-
ческая война — такого количе-
ства санкций в истории не было ни 
против одной страны в мире, идёт 
беспрецедентная информацион-
ная и психологическая война, и 
целью этой войны, конечно, явля-
ется разрушение и суверенитета, 
идентичности, в идеале — расчле-
нение страны, и мы должны пони-
мать, что произошедшие изме-
нения нельзя просто переждать, 
нельзя просто отсидеться в сто-
роне, пока все пройдет, нормали-
зуется. 

Мы должны понимать, что эти 
произошедшие изменения нельзя 
просто переждать, нельзя про-
сто отсидеться в стороне, подо-
ждать, пока все пройдет, норма-
лизуется. Это вопрос выбора, от 
которого нельзя уклониться. Если 
на попытки раскола и расчленения 
мы ответим вот такой солидар-
ностью и сопричастностью, то 
это нужно не только тем людям, 
которые получают эту помощь. 
Самое главное, что это обессмыс-
лит цели наших врагов. Если Рос-
сию нельзя расколоть изнутри, 
ее никогда невозможно победить.

Чтобы выстоять в конфликте, всему 
народу необходимо объединиться. 
Для этого необходимо, чтобы это была 
именно народная война, чтобы каж-
дый человек чувствовал свою сопри-
частность. Чтобы каждый человек имел 
возможность внести свой вклад в нашу 
общую победу.

При этом вклад каждого в общее дело 
может быть разным. Кто чем сможет. 
Кто-то письмом бойцу, кто-то на про-
изводственных предприятиях, обеспе-
чивая необходимые поставки обору-
дования. Кто-то — выполняя, наверное, 
самую важную задачу, потому что из 
всего этого противостояния самая важ-
ная битва — это битва за будущее, зна-
чит, за молодежь.

Сегодня идет борьба за молодое 
поколение, поэтому, Россия должна 
защитить свою молодежь. 

Первый заместитель Руководителя Администрации Президента 
Сергей Кириенко выступил с обращением к участникам 
XXIV Всемирного русского народного собора

война, причем не только военное 

Время поменялось совсем, мы понимаем, что сейчас другое 
время, мы понимаем, что про-
тив России сегодня реально идет 
война, причем не только военное 

Сегодня идет борьба за молодое 
поколение, поэтому, Россия должна 

Сегодня идет борьба за молодое 
поколение, поэтому, Россия должна 

ВАРМСУ совместно с муниципальным сообществом, представителями местных 
органов власти, волонтерами, активистами движения «МыВместе»

поддерживают семьи мобилизованных.
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Вице-премьер Правительства России Марат Хуснуллин объ-
явил победителей шестого еже-
годного конкурса «Лучшая муни-
ципальная практика» на итоговом 
заседании конкурсной комис-
сии. В нем принял участие заме-
ститель начальника Управления 
Президента Российской Федера-
ции по внутренней политике Евге-
ний Грачев и члены Правления 
ВАРМСУ. Они поделились своим 
мнением о представленных проек-
тах и внесли предложения по раз-
витию конкурса.

ГОСПОДДЕРЖКА И 
РАСШИРЕНИЕ ГЕОГРАФИИ

В своем обращении к участникам 
заседания Марат Хуснуллин отметил 
что интерес к конкурсу среди муници-
палитетов с каждым годом увеличива-
ется, а правительство страны уделяет 
большое внимание развитию местного 
самоуправления. «Правительство Рос-
сии уделяет большое внимание разви-
тию муниципалитетов и содействует 
популяризации самых эффективных 
решений в важнейших сферах раз-
вития. Для поощрения лучших пред- Марат Хуснуллин
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МУНИЦИПА ЛЬНЫЙ ВЕС ТНИК ВАРМС УПРЯМ А Я РЕ ЧЬ

Марат Хуснуллин подвел итоги конкурса передовых муниципальных практик

Первые
среди лучших!



ставителей муниципального управле-
ния президент значительно увеличил 
призовой фонд конкурса. Все шесть 
лет конкурс устойчиво набирал свою 
популярность и стал значимой всерос-
сийской площадкой для обмена опы-
том. Когда конкурс стартовал в 2017 
году, заявок было менее 500, а в этом 
году их почти 1200 — Одновременно 
мы наблюдаем повышение качества 
заявок и то, как трансформируется 
работа муниципалитетов, претенду-
ющих на победу. Сегодня мы опреде-
лили 50 победителей из 27 регионов 
России с лучшими системами мест-
ного самоуправления», — отметил 
Марат Хуснуллин.

Напомним, что по решению прези-
дента финансирование конкурса увели-
чили в два раза: до 20 млрд рублей в год.

При этом некоторые регионы полу-
чили несколько наград. Так, пять побед 
увезут с собой муниципалитеты из 
Краснодарского края, по четыре победы 

— Ханты-Мансийский автономный округ 
и Оренбургская область, по три — Сара-
товская область и Республика Башкор-
тостан. 

Марат Хуснуллин выделил реги-
оны, которые из года в год наиболее 
активно принимают участие в кон-
курсе. По словам вице-премьера, это 
Краснодарский и Красноярский края, 
Республика Татарстан, Чеченская 
Республика, Волгоградская и Калуж-
ская области.

НОМИНАЦИИ И 
ВОЗНАГРАЖДЕНИЕ

Отбор лучших практик проходил по 
пяти номинациям: «Обеспечение 
эффективной обратной связи», «Муни-
ципальная экономическая политика и 

управление муниципальными финан-
сами», «Модернизация городского 
хозяйства посредством внедрения циф-
ровых технологий и платформенных 
решений (умный город)», «Градострои-
тельная политика» и «Укрепление меж-
национального мира». В каждой номи-
нации предусмотрено по 10 призовых 
мест: 5 в первой категории (городские 
округа, муниципальные округа и город-
ские поселения) и 5 во второй катего-
рии (сельские поселения). 

Размеры материальных премий 
составили: 

• в первой категории первое место 
с премией 45 млн рублей заняли: 
городское поселение Мари-Турек 
Республики Марий Эл, г. Салехард 
Ямало-Ненецкого автономного 
округа, г. Белгород Белгородской 
области, г. Балашов Саратовской 
области, г. Сольцы Новгородской 
области; за второе место участ-
ники получили премию 36 млн 
рублей, за третье — 27 млн рублей, 
за четвертое место 18 млн рублей, 
а за пятое — 9 млн рублей. 

• во второй категории: первое место 
с премией 18 млн рублей заняли: 
сельское поселение Мещегаров-
ский сельсовет Республики Баш-
кортостан, Подгородне-Покровский 
сельсовет Оренбургской области, 
посёлок Чеускино Ханты-Мансий-
ского автономного округа, сель-
ское поселение Зилаирский сель-
совет Республики Башкортостан, 
сельское поселение Николо-Бе-
резовский сельсовет Республики 
Башкортостан. За второе место 
участники получили премию 13,5 
млн рублей, за третье место — 6,3 
млн рублей, за четвёртое — 4,5 млн 
рублей, а за пятое – 2,7 млн рублей.

Полученные средства могут быть 
направлены на благоустройство дво-
ров, закупку коммунальной техники, 
на решение задач муниципалитета.

ПЕРСПЕКТИВЫ

Заместитель начальника Управле-
ния президента Российской Федера-
ции по внутренней политике Евгений 
 Грачев и члены правления ВАРМСУ 
внесли важные предложение относи-
тельно дальнейшего развития конкурса: 
приурочить проведение торжествен-
ной церемонии награждения победите-
лей ко Дню местного самоуправления, 
21 апреля, и учредить новую номина-
цию «Лучшая муниципальная команда». 
Инициативы были поддержаны.

Марат Хуснуллин поручил подгото-
вить и разместить на официальных сай-
тах госорганов сборники лучших муни-
ципальных практик, а также направить 
их в регионы до 15 ноября. Кроме того, 
комиссия приняла решение создать еди-
ную информационную систему конкурса 
и в дальнейшем ввести новую номина-
цию «Лучшая муниципальная команда».

Закрывая заседание, Марат Хуснул-
лин поблагодарил всех за эффективно 
проведенную работу и добавил, что 
Правительство намерено и дальше раз-
вивать конкурс и увеличивать коли-
чество участников. «Популярность 
конкурса показывает, что власти на 
местах обращают все больше внима-
ния на то, как нужно работать с насе-
лением, как более эффективно органи-
зовывать такое взаимодействие. И это 
важно, потому что через взаимодей-
ствие с муниципалитетами устанав-
ливается наша связь с регионами», — 
подчеркнул заместитель председателя 
правительства.  

МУНИЦИПА ЛЬНЫЙ ВЕС ТНИК ВАРМСУ
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Заместитель начальника Управления Президента Российской Федерации по внутренней 
политике Евгений Грачев и члены правления Всероссийской ассоциации развития мест-
ного самоуправления (ВАРМСУ) провели встречу с представителями муниципального 
сообщества УФО.

Уральский Федеральный 
округ стал местом для 
дискуссии о местном 
самоуправлении

МУНИЦИПА ЛЬНЫЙ ВЕС ТНИК ВАРМСУ
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МУНИЦИПАЛЬНАЯ 
ПОВЕСТКА

Муниципальные руководители с огром-
ной радостью поделились на площадке 
Тюменского района опытом работы по 
национальным проектам и показали 
несколько значимых социальных объек-
тов, которые появились благодаря под-
держки федерального центра. Участники 
встречи за круглым столом говорили 
и об актуальных вопросах развития 
системы местного самоуправления.

Разговор Евгения Грачева с муни-
ципалами получился разный. Главы 
смогли обсудить перспективы развития 
своих территорий в современных усло-
виях. Им было и чем погордиться, пора-
доваться, были и проблемные вопросы, 
и огромное желание вместе их решать. 
Все предложения, касающиеся «дона-
стройки» федеральных законов, реа-
лизации национальных проектов, несо-
вершенства межбюджетных отношений, 
а также синхронизации всех уровней 
публичной власти во имя людей най-
дут свое отражение в деятельности 
ВАРМСУ. 

МЕЖРЕГИОНАЛЬНОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО 
ТЕРРИТОРИЙ УРАЛА

27 октября. В этот день в Тюмень при-
ехали Председатели Советов муници-

пальных образований из Курганской, 
Свердловской, Тюменской, Челябинской 
областей, Ханты-Мансийского и Ямало- 
Ненецкого автономных округов.

Состоялся предметный и заинтересо-
ванный диалог. Среди сложных вопро-
сов, которые требуют особого внимания 
федерального центра, представители 
СМО обозначили сельское хозяйство 
и здравоохранение и дали конкретные 
предложения по внесению изменений 
в отдельные законодательные акты для 
решения этих проблем. В ходе обсужде-
ния было принято решение вынести этот 
вопрос на ближайшее заседание про-
фильной комиссии по вопросам здраво-
охранения и демографии ВАРМСУ.  

Кадровый вопрос стал еще одной 
темой для разговора. Участники говорили 
о необходимости повышения престижа 
профессии муниципального служащего 
и их квалификации, а также акцентиро-
вали внимание на необходимости пря-
мого диалога федеральных структур и 
муниципальных органов власти. Регионы 
видят, какую колоссальную поддержку 
оказывает Президент, а также Прави-
тельство Российской Федерации. И эта 
работа позитивно оценивается людьми.

 ПРИОРИТЕТНЫЕ 
ЗАДАЧИ

Кроме муниципальной повестки в это 
не простое время, Евгений Грачев вме-

сте с представителями региональных 
отделений Народного Фронта и «Еди-
ной России» приехали в пункт приема 
помощи мобилизованным Тюменской 
области и посетили оперативный реги-
ональный штаб #МыВместе, и лично 
убедились, что неравнодушных людей, 
настоящих патриотов — большинство. 

О том, как решаются проблемы 
семей мобилизованных, рассказали 
волонтеры. 

Ребята подчеркнули, что 
сегодня, как никогда важна 
консолидация усилий власти 
и общества. 

И  подел и л ись оп ы том работ ы 
«Семейной социальной гостиной». 
Новый региональный проект организа-
ции помощи семьям военнослужащих 
и мобилизованных граждан позволяет 
в непринужденной атмосфере гости-
ной оказать психологическую помощь, 
обсудить потребности в дополни-
тельных мерах социальной, правовой, 
финансовой и иной поддержки, встре-
тится с представителями работодате-
лей, банков и других служб. 

Ежедневно семейные социальные 
гостиные открываются в городах и 
селах Тюменской области. Сегодня их 
действует уже 49! Их основной прио-
ритет в работе — благополучие семей 
мобилизованных.   

МУНИЦИПА ЛЬНЫЙ ВЕС ТНИК ВАРМСУ
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28октября 2022 года Всерос-сийская ассоциация раз-
вития местного самоуправления 
(ВАРМСУ) совместно с Россо-
трудничеством и Высшей школой 
финансов РЭУ имени Г.В. Плеханова 
провели вебинар на тему «Эффек-
тивное управление финансами для 
глав муниципальных образований».  
Слушателями веб-семинара стали 
главы более 400 муниципалитетов 
России. Об актуальных тенденциях 
управления местными финансами 
рассказали ведущие специалисты.

Спикер и модератор вебинара и. о. 
директора Высшей школы финансов 
РЭУ имени Г. В. Плеханова д. э. н. Кон-
стантин Васильевич Ордов отметил, 
что инфляционная картина в россий-
ской экономике остается напряженной, 
что это надо учитывать в планирова-
нии бюджетов, а особенно в их расход-
ной части на следующий год. Но это, 
к сожалению, общемировой тренд, хотя, 
в отличие от мировых макропоказа-
телей, Россия уже уверенно стоит на 
пути инфляционного сдерживания. Это, 
в свою очередь, приведет к большей 
доступности и эффективности исполь-
зования финансовых инструментов при 
планировании и исполнении бюджетов 
муниципальных образований.

АКТУАЛЬНЫЕ ТЕНДЕНЦИИ 
И НЕОБХОДИМЫЙ БАЛАНС

О новых способах формирования 
муниципальных бюджетов в непро-
стой внешнеэкономиченской ситуа-
ции участникам вебинара рассказал 
доцент кафедры мировых финансовых 
рынков и финтеха РЭУ им. Г. В. Плеха-
нова Денис Перепелица.

Он отметил, что в условиях рыноч-
ной экономики эффективность системы 
бюджетных отношений - одна из прио-
ритетных задач, решение которой вли-
яет на результаты реформ, проводимых 
в бюджетном законодательстве.

«Одним из важных условий полноцен-
ного выполнения задач, возложенных 
на органы местного самоуправления, 
является планомерность формирования 
и распределения бюджетных средств 
на протяжении всего бюджетного про-
цесса», — подчеркнул эксперт.

Сбалансированность бюджетов 
муниципальных образований позво-
ляет эффективно решать назревшие 
вопросы, стоящие перед органами 
исполнительной власти муниципаль-
ных образований, а именно — решение 
социально-экономических задач, обе-
спечение достаточного уровня жизни 
населения и повышение социально- 
экономического развития.

В структуре собственных доходов 
местных бюджетов, в целом, по Рос-
сийской Федерации налоговые доходы 
занимают 41,8 %. 

Денис Перепелица уточнил, что объ-
емы налоговых и неналоговых доходов 
местных бюджетов примерно равны 
объему межбюджетных трансфертов 
без учета субвенций (такие же пропор-
ции были в предыдущие годы). Таким 
образом, сохраняется зависимость 
доходов бюджетов муниципальных 
образований от финансовой помощи. 

СНИЖАЕМ ДЕФИЦИТ

В продолжение лекции специалист рас-
сказал, что для снижения бюджетного 
дефицита муниципальные образования 
чаще всего используют государственные 
заимствования средств, а также бюд-
жетные и банковские кредиты. К источ-
никам финансирования дефицита бюд-
жета муниципального образования 
относится также регулирование нало-
говых ставок, которое может привести 
к серьезному спаду финансовой актив-
ности и увеличению дефицита, осущест-
вление государственных внутренних 
заимствований, в результате которого 
может произойти увеличение долговой 
нагрузки и повышение расходов.

«Та к и м обр а з ом ,  сок р а щен и я 

Эксперты рассказали о грамотном управлении местными бюджетами

Муниципальный бюджет 
— это, прежде всего, 
эффективность
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ДОХОДЫ БЮДЖЕТОВ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ

ФИНАНСОВАЯ 
ПОМОЩЬ

НАЛОГОВЫЕ
ДОХОДЫ

НЕНАЛОГОВЫЕ
ДОХОДЫ

дефицита местного бюджета можно 
добиться путем разумного увеличения 
налогов или с помощью эффективного 
распределения финансовых средств по 
основным затратным статьям бюджета», 
— объяснил Денис Перепелица.

ЛУЧШЕЕ В ЗАРУБЕЖНОМ 
ОПЫТЕ

Говоря о зарубежном опыте в сфере 
управления местными бюджетами, экс-
перт констатировал, что сейчас наблю-
дается широкое внедрение местных 
заимствований как средства финан-
сирования расходов муниципалите-
тов. При этом одной из наиболее эффек-
тивных форм являются облигационные 
займы. Как правило, выход на финансо-
вые рынки за рубежом самостоятельно 
осуществляют только крупные муни-
ципалитеты. Органы местного само-
управления большинство заимство-
ваний реализуют через специальные 
финансово-кредитные институты.

«Использование муниципальных 
облигаций является перспективным, 
апробированным за рубежом инстру-
ментом финансирования дефицита 
бюджета», — продолжил Перепелица.

В некоторых странах распространено 
так называемое проектное финансиро-
вание, которое заключается в установле-
нии четкой связи между заимствованием 
и использованием полученных средств 
на определенный инвестиционный про-
ект. Этот элемент рынка в последние 
годы развивается наиболее динамично. 
В Великобритании и Франции законо-

дательно предусмотрено закрепление 
конкретных займов по определенным 
направлениям. В Японии наряду с прак-
тикой привлечения средств для общих 
инвестиционных целей, отдельные займы 
берут для финансирования конкретных 
проектов. Проектное финансирование 
считают обоснованным тогда, когда есть 
возможность административного уста-
новления платы за пользование постро-
енными объектами.

МУНИЦИПАЛЬНО-ЧАСТНОЕ 
ПРАТНЕРСТВО

«Другим перспективным направлением 
в финансировании расходов бюджета рос-
сийские ученые называют муниципально- 
частное партнерство», — напомнил экс-
перт. В России институт МЧП находится 
на начальном этапе развития, на уровне 
разработки базовых концепций, формиро-
вания рынка и портфеля проектов. Между 
тем, имеется определенный опыт взаи-
модействия бизнеса и власти. Муници-
пально-частное партнерство выступает 
как форма оптимизации исполнения вла-
стью своих функций, эффективное пре-
доставление населению публичных благ. 
В данных проектах как реализуется потен-
циал бизнеса, так и сохраняется контроль 
муниципалитета в социально значимых 
секторах экономики.

Кроме того, за счет постоянно функ-
ционирующего нового предприятия 
повысятся налоговые поступления 
в бюджет муниципального образования 
и внебюджетные доходы. Также будет 
обеспечен полезный социальный эффект 

МЕХАНИЗМЫ СНИЖЕНИЯ БЮДЖЕТНОГО ДЕФИЦИТА

за счет роста занятости населения.
«В ряде муниципальных образований 

России приняты нормативно-правовые 
акты, регулирующие вопросы муници-
пально-частного партнерства, однако 
они имеют ряд недостатков. Во-пер-
вых, не учитывают опыт реализации 
проектов. Во-вторых, не охватывают 
значительного количества инструмен-
тов, которые действительно интересны 
инвесторам», — добавил эксперт.

В заключение, участники вебинара 
отметили, что эффективное и ответ-
ственное управление муниципальными 
финансами имеет фундаментальное 
значение для всех регионов для обе-
спечения устойчивости национальной 
бюджетной системы, а также для обеспе-
чения общей финансовой безопасности 
и устойчивого экономического роста.

Основными докладчиками на веби-
наре также выступили:

• Татьяна Сорокина — первый заме-
ститель начальника Главконтроля, на 
тему «Умный (смарт) контроль». Она под-
черкнула, что 80 % нарушений хозяй-
ствующих субъектов предотвращаются 
на этапе предварительного контроля.

• Андрей Лукашов — заведующий 
Базовой кафедрой бюджета и казна-
чейства РЭУ имени Г. В. Плеханова, 
врио руководителя Управления Феде-
рального казначейства по г. Москве, 
выступил на тему «Современные 
казначейские технологии исполнения 
бюджетов», и отметил важность вве-
дения системы казначейских платежей, 
единого казначейского счета, казначей-
ского обслуживания и казначейского 
сопровождения.

• Галина Семенова — подполковник 
налоговой службы, Советник государ-
ственной гражданской службы Рос-
сийской Федерации 2 класса, эксперт 
Управления ФНС г. Москвы и ФНС Рос-
сии № 5 по Московской области, к. э. н., 
доцент кафедры государственных 
и муниципальных финансов РЭУ им. 
Г. В. Плеханова, представила доклад на 
тему «Налоговое администрирование 
как форма налогового контроля», уточ-
нив, что от результатов работы налого-
вых органов зависит качество муници-
пальных бюджетов. 

• ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ЗАИМСТВОВАНИЯ СРЕДСТВ
• БЮДЖЕТНЫЕ И БАНКОВСКИЕ КРЕДИТЫ
• РЕГУЛИРОВАНИЕ НАЛОГОВЫХ СТАВОК

• ОПТИМИЗАЦИЯ РАСХОДОВ

МУНИЦИПА ЛЬНЫЙ ВЕС ТНИК ВАРМСУ
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Впервую очередь, новшества коснулись организации плано-
вого контроля. 

Для проведения плановых контроль-
ных (надзорных) мероприятий со вза-
имодействием контрольные органы 
должны составить план контрольных 
(надзорных) мероприятий и загрузить 
его в Единый реестр контрольных (над-
зорных) мероприятий для согласования 
с органами прокуратуры.

Необходимо помнить, что в слу-
чае, если положением о виде муни-
ципального контроля в соответствии 
с частью 7 статьи 22  Федерального 
закона «О государственном контроле 
(надзоре) и муниципальном контроле в 
Российской Федерации» (далее – Феде-
ральный закон № 248-ФЗ) предусмо-
трено, что система оценки и управления 

рисками при осуществлении данного 
вида муниципального контроля не при-
меняется, плановые контрольные (над-
зорные) мероприятия не проводятся. 
Таким образом, формирование планов 
контрольных (надзорных) мероприя-
тий в этом случае не осуществляется.

В остальных же случаях, необходимо 
соблюдать ограничения, установленные 
Постановлением Правительства РФ от 
01.10.2022 № 1743.

В частности, в планы проведения 
плановых контрольных (надзорных) 
мероприятий на 2023 год включаются 
плановые контрольные (надзорные) 
мероприятия только в отношении объ-
ектов контроля, отнесенных к катего-
риям чрезвычайно высокого и высокого 
риска, опасным производственным объ-
ектам II класса опасности, гидротехни-
ческим сооружениям II класса.

При наличии в положении о виде 
муниципального контроля указан-
ных категорий формируется план кон-
трольных (надзорных) мероприятий 
на 2023 год. 

План не формируется, если в данном 
виде контроля не применяется система 
управления рисками или указанные 
выше категории не предусмотрены. 

Особый порядок осущест-
вления контроля на 2023 
год установлен в отноше-
нии дошкольных учреждений 
и школ, объекты контроля 
которых отнесены к кате-
гориям чрезвычайно высо-
кого и высокого риска. 

Постановлением Правительства РФ от 01.10.2022 
№ 1743 «О внесении изменений в Постановление Пра-
вительства Российской Федерации от 10 марта 2022 
г. № 336» установлены особенности осуществления 
муниципального контроля в 2023 году. 

Особенности 
осуществления 
муниципального 
контроля 
в 2023 году

Алексей ПАХОМОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПРАВЛЕНИЯ 
ВСЕРОССИЙСКОЙ АССОЦИАЦИИ РАЗВИТИЯ 
МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ

Э КС П Е Р Т:
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В соответствии с Постановлением 
№ 1743, данные объекты в планы про-
ведения плановых контрольных (над-
зорных) мероприятий на 2023 год не 
включаются, а в отношении таких 
учреждений может проводиться про-
филактический визит продолжительно-
стью один день, не предусматривающий 
возможность отказа от его проведения. 
Такой профилактический визит про-
водится, в том числе, в целях оценки 
соблюдения обязательных требований 
и предусматривает возможность прове-
дения осмотра, отбора проб (образцов), 
истребования документов, испытания, 
инструментального обследования, экс-
пертизы. А также по его итогам воз-
можна выдача предписания. 

Расши рены возможно-
сти проведения профилак-
тического визита. Теперь 
он может быть проведен 
не только по инициативе 
самого контрольного органа, 
но и по инициативе контро-
лируемого лица. 

Контролируемое лицо вправе обра-
титься в контрольный (надзорный) 
орган с просьбой о проведении про-
филактического визита. В случае если 
такое обращение поступило не позд-
нее чем за 2 месяца до даты начала 
проведения планового контрольного 
(надзорного) мероприятия, контроль-
ный (надзорный) орган обеспечивает 
включение профилактического визита 
в программу профилактики рисков при-
чинения вреда (ущерба) охраняемым 
законом ценностям на 2023 год. Такой 
профилактический визит проводится 
не позднее, чем за один месяц до даты 
проведения планового контрольного 
(надзорного) мероприятия, при этом, 
дата его проведения предварительно 

согласовывается с контролируемым 
лицом любым способом, обеспечива-
ющим фиксирование такого согласо-
вания.

КАКИЕ ЗАДАЧИ 
НЕОБХОДИМО ВЫПОЛНИТЬ 
ОРГАНАМ МЕСТНОГО 
САМОУПРАВЛЕНИЯ 

В ЧЕТВЕРТОМ КВАРТАЛЕ 
2022 ГОДА, ЧТОБЫ 

ПОДГОТОВИТЬСЯ К РАБОТЕ 
В 2023 ГОДУ?

Подготовка планов контрольных меро-
приятий на 2023 год должна быть завер-

шена до 1 октября 2022 года. При этом, 
если планы своевременно не подго-
товлены или в соответствии с поло-
жениями о видах контроля плановые 
контрольные мероприятия не пред-
усмотрены, то главное направление 
работы для органа муниципального 
контроля – организация внепланового 
контроля и профилактики.

Для полноценной работы в части про-
филактики нарушения обязательных 
требований необходимо:

1. Проверить, внесены ли в поло-
жения о видах контроля про-
филактические мероприятия 
– профилактический визит и 
объявление предостережения. 
Если данные виды профилак-
тики отсутствуют, то рекомен-
дуется их включить в положения. 

2. Подготовить проект программы 
профилактики на 2023 год в соот-
ветствии с нормами Постановле-
ние Правительства РФ от 25 июня 
2021 г. № 990 «Об утверждении 
Правил разработки и утвержде-
ния контрольными (надзорными) 
органами программы профилак-
тики рисков причинения вреда 
(ущерба) охраняемым законом 
ценностям».

Для полноценной работы в рамках 
внепланового контроля рекоменду-
ется провести работу по разработке 
и утверждению индикаторов риска 
в соответствии с положениями частей 
9-10 статьи 23 Федерального закона 
«О государственном контроле (надзоре) 
и муниципальном контроле в Россий-
ской Федерации».
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Людмила Петровна 
Жуковская — 
председатель Ассоциации 
«Совет муниципальных 
образований Саратовской 
области»

Решение общих проблем 
муниципалитетов —
приоритет в работе

— Людмила Петровна, Ваша дея-
тельность на протяжении многих 
лет связана с местным самоуправ-
лением в Саратовской области. 
Почему эта сфера стала приори-
тетной в Вашей профессиональной 
жизни?

— В 1996 году я пришла работать 
в администрацию Аркадакского рай-
она. Практически 14 лет посвятила 
решению вопросов развития данного 
муниципального образования, из них 
4 года работала главой района и, соот-
ветственно, отвечала за все направле-
ния работы органов местного самоу-
правления. Поэтому, когда мне было 
предложено перейти в правительство 
области на участок, отвечающий за 
развитие местного самоуправления 
в регионе, у меня было четкое пони-
мание задач, над которыми предстояло 
работать. Сегодня, как Председатель 
Ассоциации «Совет муниципальных 
образований Саратовской области», 
я продолжаю это направление с пози-
ции оказания помощи муниципалите-

там. Несмотря на то, что в наших горо-
дах и селах очень многое делается для 
создания комфортных условий про-
живания, на местах все еще остается 
немало нерешенных вопросов. Радует, 
когда удается нашим муниципалите-
там помочь в их решении.

— Какие вопросы сегодня стоят 
«во главе угла» в деятельности 
Ассоциации?

— Отмечу, что суть деятельности 
Ассоциации «Совет муниципальных 
образований Саратовской области», 
созданной в 2006 году, — это разви-
тие межмуниципального сотрудниче-
ства на территории области. И основ-
ными задачами нашей организации 
мы ставим своевременное выявле-
ние общих проблем осуществления 
местного самоуправления, соответ-
ственно, выработку механизмов и спо-
собов их решения. Для этого стараемся 
использовать потенциал коллектив-
ных действий: обсуждаем вопросы на 
заседаниях Палат Ассоциации, в рам-
ках Совета муниципальных юристов, 
межмуниципальных комиссий, науч-
но-консультативного совета, прово-
дим совещания с органами государ-
ственной власти, органами контроля 
и надзора.

 Стараемся проводить мероприятия 
с выездом на места, изучать практику 
работы муниципальных образований в 
решении вопросов местного значения 
и перенимать друг у друга положитель-

приоритет в работе
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ный опыт. Проводя такие мероприятия, 
мы открываем для себя очень много 
инициативных людей, участвующих 
и в благоустройстве населенных пун-
ктов, и в общественной жизни, и в соци-
альных проектах. 

Практически все мероприятия Ассо-
циации направлены, прежде всего, 
на повышение профессионального 
уровня работников органов местного 
самоуправления, соблюдение требова-
ний законодательства. Сегодня в орга-
нах власти на местах трудится 5,5 тысяч 
муниципальных служащих. Свыше 
3 тысяч человек являются депутатами 
представительных органов. Регулярно 
для них проводятся семинары, органи-
зуется повышение квалификации. Боль-
шим подспорьем стали проводимые на 
регулярной основе вебинары ВАРМСУ.

В сфере внимания также — ТОСы, 
сельские старосты, муниципаль-
ные общественные советы — то есть 
это огромная армия неравнодушных, 
активных людей. В данной работе нам 
активно содействуют органы государ-
ственной власти, к консультированию 
и методической помощи мы привлекаем 
саратовские вузы. Совместно с вузами 
и правительством области на протя-
жении нескольких лет реализуем ряд 
общественно полезных проектов для 
активных жителей муниципалитетов 
и муниципальных служащих, а также 
проекты — «Школа молодых управлен-
цев Саратовской области», «Студенче-
ский проектный офис», «Проектный 
офис муниципальных образований», 
который помогает муниципалите-
там подготовить заявки для участия 
во Всероссийском конкурсе «Лучшая 
муниципальная практика». Отрадно, 
что в прошлом году 2 муниципальных 
образования стали победителями этого 
конкурса, а в этом году уже 3 муни-
ципалитета заняли призовые места. 
Каждая практика показывает не только 
работу администрации муниципаль-
ного образования в той или иной сфере, 
но и деятельность инициативных граж-
дан, представителей бизнес-сообще-
ства. Это значит, мы демонстрируем 
слаженную систему взаимодействия 

всех участников местного самоуправ-
ления, которая уже принесла необхо-
димый полезный результат для людей. 
На сайте Ассоциации мы сформировали 
библиотеку лучших практик — победи-
телей регионального и федерального 
этапов конкурса.

— Какие проекты сегодня реали-
зуются в Саратовской области, 
направленные на развитие муни-
ципальных образований?

— Саратовская область сегодня — это 
334 муниципальных образования: 
4 городских округа, 37 муниципаль-
ных районов, 37 городских и 256 сель-
ских поселений. Успешное развитие 
каждой территории во многом опре-
деляется комплексом возможностей 
от федерального до муниципального 
уровня — это национальные, регио-
нальные проекты и программы, муни-
ципальные программы, инициативные 
проекты, включенность жителей в про-
цесс управления — все, что в совокуп-
ности позволяет улучшать качество 
жизни в муниципалитетах. 

Приведу в пример несколько регио-
нальных проектов текущего года. С 2022 
года по инициативе Председателя Госу-
дарственной Думы РФ В. В. Володина
субсидии из областного бюджета пре-
доставляются поселениям из расчета 
3000 рублей на 1 сельского жителя, при 

этом средства направляются только на 
дороги внутри сельского населенного 
пункта. В поселения было направлено 
1,4 млрд рублей, что позволило решить 
вопросы по наиболее проблемным 
участкам. В текущем году отремонти-
рованы более 900 дорожных объектов. 

Другая региональная программа 
реализуется в шести самых отдален-
ных заволжских засушливых райо-
нах, где наиболее сложная ситуация с 
водоснабжением. Поселения получили 
средства также из расчета 3 тысячи 
рублей на каждого жителя, общий раз-
мер субсидии составил 210 млн рублей. 
Реализуются проекты и в социальной 
сфере: муниципалитетам из област-
ного бюджета предоставлены субси-
дии на проведение капитального и 
текущего ремонтов в 100 школах, 100 
детских садах и 50 домах культуры. 
Еще одна программа — по строитель-
ству и ремонту тротуаров, ведущих 
к социальным объектам. На эти цели 
в 2022 году выделены почти 800 млн 
рублей, которые распределены в каж-
дый район и городской округ. В даль-
нейшем реализация данных программ 
продолжится. 

Не могу обойти вниманием став-
шую популярной у местного сообще-
ства программу поддержки местных 
инициатив — за шесть лет ее реализа-
ции более 640 инициативных проектов 
получили путевку в жизнь. 

— Что Вы пожелаете коллегам?

— Прежде всего, хочу сказать, что 
онлайн-коммуникации значительно 
расширили возможности делиться опы-
том друг с другом. Мы с удовольствием 
участвуем в открытых мероприятиях 
наших коллег, узнаем многое о муни-
ципальной жизни в разных регионах. 
У нас сложились хорошие деловые отно-
шения с исполнительными дирекци-
ями Белгородской, Самарской, Улья-
новской, Астраханской областями, 
Карелией и многими другими. Поэ-
тому хочу пожелать нам полезного и 
интересного делового общения на благо 
муниципального сообщества, что очень 
важно в сегодняшних непростых усло-
виях. И, конечно, мира и благополучия 
каждому!

МУНИЦИПА ЛЬНЫЙ ВЕС ТНИК ВАРМСУ
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Почему именно сюда: две пологие и 
простые трассы Шакши с перепадом 
высот 43 метра подходят для семей-
ного отдыха и тех, кто только встает на 
лыжи. Здесь также имеется неплохая 
инфраструктура, рассчитанная на малы-
шей и подростков: беби-лифт, трасса 
для тюбинга, зона для детского катания, 
прокат спортивного инвентаря и специ-
альные обучающие курсы для юных 
лыжников. Вечернее катание обеспе-
чивается подсветкой, а в малоснежные 

дни включается система искусствен-
ного снегообразования. Для продви-
нутых любителей зимних видов спорта 
работает дополнительный склон, усе-
янный буграми и оврагами, который 
располагается вне территории ком-
плекса. Длина склона — 180 метров, 
угол наклона — 24 градуса. 
Плюсы: сильная сноубордическая школа, 
недорогие услуги тренеров, 50-процент-
ная скидка на инвентарь и ски-пасс для 
детей.

Почему именно сюда: этот горнолыжный 
курорт не может похвастаться живопис-
ными горными пейзажами, зато обладает 

набором самых разнообразных трасс для 
лыжников и сноубордистов различного 
уровня подготовки. Всего на курорте 10 
горнолыжных трасс общей протяжен-
ностью более 6 км, трасса Могула — 
с искусственными буграми и трампли-
нами, а также две трассы для новичков. 
На территории курорта имеется RedLake 
Exteme Park с экстремальной трассой 
и сноуборд-парком, стадионом лыж-
ной акробатики, трассой для беговых 
лыж и катания на ватрушках. Все склоны 

оснащены ночной подсветкой и систе-
мой искусственного оснежения. Сюда 
можно смело приезжать с маленькими 
детьми. Благодаря наличию некрутых 
склонов, беби-лифта и сильного тренер-
ского состава, здесь очень легко поста-
вить ребенка на лыжи или сноуборд. 
Плюсы: организация детского досуга, 
которая включает детскую горнолыжную 
школу, площадку и клуб, единый ски-пасс 
для всех подъемников, ровные и ухожен-
ные склоны, сильный тренерский состав. 

Почему именно сюда: гора Белая счита-
ется одной из самых красивых на Сред-
нем Урале. Свое название она получила 
не случайно: девять месяцев в году ее 
склоны покрыты белоснежным пуши-
стым снегом. Здесь проложено пять 
разнообразных трасс (две красных, две 
синих, одна зеленая) с вечерним осве-
щением, которые подойдут как для начи-
нающих, так и для продвинутых рай-
деров. Остановиться можно прямо в 
гостиничном комплексе, расположен-

ном на территории горно-
лыжного центра. После ката-
ния на горных лыжах народ 
играет в пейнтбол, катается 
на снегоходах и коньках. 
Плюсы: горные спуски 
хорошо освещаются, трассы 
работают как в утреннее, 
так и вечернее время; хоро-
шая инфраструктура, недо-
рогие групповые занятия 
с тренерами.

ГОРНОЛЫЖНЫЙ ПАРК «ШАКША»

ГОРНОЛЫЖНЫЙ КОМПЛЕКС «ГОРА БЕЛА Я»

дни включается система искусствен-
ного снегообразования. Для продви-
нутых любителей зимних видов спорта 
работает дополнительный склон, усе-
янный буграми и оврагами, который 
располагается вне территории ком-
плекса. Длина склона — 180 метров, 

 сильная сноубордическая школа, 
недорогие услуги тренеров, 50-процент-
ная скидка на инвентарь и ски-пасс для 

чивается подсветкой, а в малоснежные 

Почему именно сюда: этот горнолыжный 

КРАСНОЕ ОЗЕРО

 Ярославская область, посёлок Сеславино 

 Ленинградская область

 Свердловской области, посёлок Уралец

Число любителей промчаться с ветерком растет год от года. Поэтому сегодняшний материал будет 
интересен и тем, кто знает толк в зимних забавах, 
и тем, кто только решает их освоить. Мы поделимся 
местами, где в  России можно отдохнуть бюджетно 
и с пользой для здоровья. Насладиться уникальной 

природой и освоить незнакомые дороги. Если все это 
смешать с хорошим настроением и жаждой путеше-
ствий, может выйти отличный выходной с семьей 
и друзьями. Выбирайте, что ближе к дому, и плани-
руйте путешествие в зимнюю сказку. Итак, сменить 
привычную картинку можно на…

Зима не за горами. Самое время стереть пыль с лыжной амуниции 
и подумать, какую трассу вы хотели бы покорить этой зимой. Богатство 
рельефов в России позволяет каждому выбрать горнолыжный курорт 
себе по душе. Для того чтобы помочь вам в этом, мы продолжаем нашу 
туристическую рубрику, только уже с зимним акцентом. 

Готовь лыжи 
осенью
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Почему именно сюда: кататься на трас-
сах комплекса Малиновка все чаще 
приезжают не только новички и семьи 
с детьми, но и продвинутые любители 
горных лыж и сноуборда. Причин этому 
несколько. Во-первых, благодаря север-
ному расположению центра на его трас-
сах всегда устойчивый снежный покров 
и сезон длится до конца апреля. Во-вто-
рых, цены в Малиновке ощутимо ниже, 
чем на других курортах. Хотя ком-
плекс располагает всего двумя скло-

нами общей протяжённостью 480-520 
метров и перепадом высот 76-96 метров, 
для профессионалов здесь найдется 
довольно интересная красная трасса и 
сноуборд-парк с крутыми пике — тремя 
трамплинами и фигурами для джиббинга.
Плюсы: вечернее освещение трасс, 
учебный склон, бесплатные беговые 
трассы в лесу с подсветкой, тюбинг-парк. 
Помимо лыж и сноуборда Малиновка 
предлагает большой выбор активных 
развлечений: ледовый каток, лыжерол-

лерные соревнования, прогулки на сне-
гоходах, хоккей на открытой площадке.

Почему именно сюда: Яхрома — попу-
лярный горнолыжный комплекс в Под-

московье, который находится в 46 кило-
метрах от столицы. Здесь оборудовано 
четыре склона, которые позволяют ком-
фортно кататься не только новичкам, 
но и опытным лыжникам. Для детей 
и новичков подойдет учебная трасса, 
а тем, кто уверенно держится на лыжах 
или доске, понравятся трассы 3А и 3Б 
с достаточно сильным перепадом в 
верхней части склона и плавным выка-
том. .На этих трассах проходят сорев-
нования по слалому, в том числе Кубок 

России. Внетрассовое катание здесь 
тоже довольно интересное: трасса 4Б 
(«Лесная») подходит для лыжников и 
сноубордистов с высоким уровнем под-
готовки. 
Плюсы: освещение трасс в темное 
время суток, хорошая горнолыжная 
школа для детей и взрослых, множе-
ство трасс, ориентированных на любой 
уровень подготовки, развитая развлека-
тельная и спортивная инфраструктура.

Почему именно сюда:  Урюпинск — 
не только столица российской про-
винции, но и первый в регионе горно-
лыжный курорт. Можно бросить все 
и уехать в Урюпинск, и замечательно 
провести новогодние каникулы. Горно-
лыжный склон оборудован 250-метро-
вым бугельным подъемником и состоит 
из трех частей: левая — горнолыжная 
трасса, центральная — 2 трассы для 
сноутьюбов (круглые надувные сани, 
похожие на ватрушки), правая — сноу-

борд парк — оборудован фигурами для 
джибинга и трамплином. Лыжи, тюбинги 
и прочее оборудование можно взять в 
аренду. А неподалеку расположился 
уютный деревянный домик, где можно 
согреться, выпить горячий чай и переку-
сить. На лыжи и сноуборд могут встать 
не только профессионалы, но и новички, 
тем более, что стоимость услуг весьма 
демократичная. Также имеется возмож-
ность приобрести абонемент на подъ-
емник.

Плюсы: горнолыжный  склон «Хопер-
ский снег» очень любит своих гостей, 
всегда помогает с размещением на ночь 
и транспортом.

Почему именно сюда: на сегодняш-
ний день Абзаково — один из самых 
хорошо оборудованных горнолыжных 
курортов не только Урала, но и Рос-
сии. Здесь 15 трасс разной сложности 
— красные, зеленые и синие — общей 
протяженностью более 18 километров. 
А еще есть детский склон с минималь-
ным уклоном, с хаф-пайпом и четыре 
трассы для слалома и слалома-ги-
ганта, имеющие сертификат между-
народной организации FIS. Все трассы 

оснащены ночной подсветкой и систе-
мой искусственного оснежения. 
Плюсы: недорогой сервис и прожива-
ние, целый ряд более простых трасс, 
которые подходят для семейного 
отдыха, самый длинный горнолыжный 
сезон на территории Урала — с ноя-
бря по май, развитая инфраструктура, 
дополнительные трассы для беговых 
лыж, большой выбор après-ski-раз-
влечений.

Почему именно сюда: Хибины — один 
из старейших горнолыжных курортов 
с самыми живописными и интерес-
ными трассами в России. Он состоит из 
четырех зон катания («Северный склон», 
«Кукисвумчорр», Big Wood, «Коласпорт-
ланд») и сноупарка. Большая их часть 
предназначена для продвинутых лыж-
ников и любителей фрирайда. Впро-
чем, зеленые трассы и учебные склоны 
в Хибинах тоже имеются. Еще есть склон 
для могула, трамплины для фристайла, 

70- и 90-метровые прыжковые трам-
плины, каток, 14-километровая равнин-
ная лыжня и лыжный стадион. Важное 
достоинство Хибин — продолжительный 
горнолыжный сезон, который длится до 
конца весны. На некоторых склонах снег 
лежит и вовсе круглогодично. 
Плюсы: удивительная природа Коль-
ского полуострова, возможность увидеть 
северное сияние (если поехать в дека-
бре), трассы для различных категорий 
лыжников, продолжительность и обиль-

ность снежного покрова, демократичные 
цены на жилье и услуги.

гоходах, хоккей на открытой площадке.

и транспортом.

цены на жилье и услуги.

лярный горнолыжный комплекс в Под-

Почему именно сюда:
ний день Абзаково — один из самых 
хорошо оборудованных горнолыжных 
курортов не только Урала, но и Рос-
сии. Здесь 15 трасс разной сложности 
— красные, зеленые и синие — общей 
протяженностью более 18 километров. 
А еще есть детский склон с минималь-
ным уклоном, с хаф-пайпом и четыре 
трассы для слалома и слалома-ги-
ганта, имеющие сертификат между-
народной организации FIS. Все трассы 

ГОРНОЛЫЖНЫЙ К УРОРТ «МА ЛИНОВК А»

ГОРНОЛЫЖНЫЙ К УРОРТ «ЯХРОМА»

ГОРНОЛЫЖНЫЙ СК ЛОН «ХОПЕРСКИЙ СНЕГ»

ГОРНОЛЫЖНЫЙ К УРОРТ АБЗАКОВО

ГОРНОЛЫЖНЫЕ К УРОРТЫ ХИБИНЫ

 Архангельская область, Устьянский район

 Московская область, Дмитровский городской округ, 

 Волгоградская область, город Урюпинск 

 Республика Башкортостан, Белорецкий район, 

 Мурманская область, город Кировск

деревня Животино

село Новоабзаково
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Данилов — небольшой район-ный центр в Ярославской обла-
сти, крупный железнодорожный 
узел и самый экономически раз-
витый город северной части края 
— Ярославского Заволжья. В 2022 
году город отметил 245 лет с даты 
основания. Численность населе-
ния — 14,5 тыс. человек. Город рас-
положен на федеральной трассе 
М8 «Холмогоры». Через Данилов 
проходят направления на Вологду, 
Архангельск, Череповец, Ярос-
лавль, Москву, Санкт-Петербург. 
Расстояние до Москвы — 355 км. 

В результате неоднократных побед 
в федеральном конкурсном отборе 
по благоустройству малых городов, 
администрация Данилова получает 

грантовую поддержку из федераль-
ного бюджета на создание современ-
ного комфортного города для прожи-
вания, а также формирование нового, 
яркого брендового образа на карте 
туристических маршрутов россий-
ской глубинки. 

Мы уверенно двигаемся по разра-
ботанному плану комплексного бла-
гоустройства исторического центра 
Данилова. Базой этого плана является 
проект «Даниловский променад», кото-
рый представляет собой живописный 
прогулочный маршрут по маленькому 
уютному городу. 

«Даниловский променад» — это музей 
под открытым небом, который через 
визуальные образы и ориентиры (скуль-
птуры, арт-объекты, и многие другие 
объекты благоустройства) показывает 

историю создания и развития города. 
Здесь можно увидеть и памятник Духов-
ному покровителю города благовер-
ному князю Даниилу Московскому, 
историческую булыжную мостовую 
с именитыми керосиновыми фонарями, 
скульптуру собаке Трезор, которую 
израненным щенком спасли местные 
волонтеры, а сейчас это собака слу-
жит на границе. Главная изюминка про-
екта — это шахматная аллея с семью 
шахматными фигурами, представлен-
ными в виде разных типов горожан XIX 
века. Каждый из персонажей шахмат-
ной аллеи имеет различное положение 
в обществе, профессиональный статус, 
но при этом они все месте отсылают нас 
к атмосфере провинции времен Нико-
лаевской России и, отчасти, к порефор-
менному периоду отечественной исто-

Данилов 
ходит 
первым
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рии. «Конь» представлен в виде Ямщика, 
«Ферзь» — мещанка, «Король» — чинов-
ник, «Слон» — пожарный и городовой. 
Фигуры эти не простые, а приносящие 
удачу. Например, для финансового бла-
гополучия нужно потереть перстень 
у короля — чиновника и бросить монету 
в копилку, а вот золотое куриное яйцо 
у фигуры конь — крестьянин, принесут 
удачу в семейных делах.

Для даниловцев шахматы являются 
городской особенностью. В 2023 году 
городской шахматный клуб для детей 
и взрослых «Эврика» отметит свой 
юбилей — 40 лет. Ежегодно на дани-
ловской земле проходят шахматные 
турниры среди городов Ярославской 
области. Кроме того, на гербе города 
размещен рисунок в виде шахматной 
доски (больше шахматная доска не раз-
мещена ни на одном гербе в Россий-
ской Федерации), и именно даниловец 
Н. Н. Сахаров написал самое большое 
обозрение «Шахматная литература 
СССР» (1869 г. изд.). Пешеходные про-
странства Даниловского променада 
получают черно-белую шахматную 
раскладку, и любой прохожий может 
ощутить себя шахматной фигурой. 
С учетом этих уникальных особенно-
стей местное сообщество — админи-
страция, бизнес, творческие жители, 
активно внедряют в социально-эконо-
мическое и культурное пространство 
города брендовый дизайн-код: «Дани-
лов — шахматная столица Ярославии». 

Будем рады гостям города 
Данилов в июне 2023 года 
на ежегодном шахматном 
фестивале «Данилов ходит 
первым», который в тече-
нии двух фестивальных дней 
увлечет в интеллектуаль-
ный мир шахмат. 

Хочу отметить, что появление шахматной тематики в каче-
стве элементов благоустройства в историческом центре 
города Данилов не является случайным. По указу императрицы 
Екатерины II в 1777 году Даниловскому уезду был пожалован 
герб, который из себя представляет щит, на котором изобра-
жен медведь, символизирующий принадлежность города Ярос-
лавскому уезду, и шахматное серебрянно-зеленое поле, история 
появления которого известна по такой легенде: «Во время одной 
из поездок из Москвы в Вологду и Архангельск Петр I остано-
вился в государевом селе Даниловском. Царь зашел в деревян-
ную церковь, обнаружил ее в неубранном виде и был крайне 
рассержен на местное духовенство. Чтобы выйти из немило-
сти царя местные мастера изготовили и передали для госу-
даря серебряные шахматы. Сейчас эти шахматы находятся 
в Эрмитаже.
— О НАЧАЛЕ ИСТОРИИ ГОРОДА ДАНИЛОВ И ШАХМАТ РАССКАЗАЛ 

ГЛАВА ГОРОДСКОГО ПОСЕЛЕНИЯ ДАНИЛОВ
А ЛЕКСЕЙ АМОСОВ
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Шахматные фигуры представленны в виде даниловских типажей XIX века.
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Инициатором проекта выступил Александр Курышев, начальник 
управления культуры, молодеж-
ной политики, спорта и по связям 
с общественностью администра-
ции Уфимского района. Идея была 
поддержана председателем Ассо-
циации «Совет муниципальных 
образований Республики Башкор-
тастан» Вилорием Угаровым. 

«В связи с пандемией решили обратить 
внимание на внутренний туризм, когда 
нельзя было в другие страны, другие 
регионы ездить — решили развивать 
внутренний туризм — в Уфимском рай-
оне очень красивая природа. Трасса 
предназначена для того, чтобы люди 
могли заниматься спортом в шаговой 
доступности, спорт на свежем воздухе— 
отлично укрепляет иммунитет», — рас-
сказал Александр Курышев.

О масштабах проекта и его пользе 
для жителей рассказал глава Уфим-
ского района Вилорий Угаров.

«Дорога долголетия получилась ком-
плексным объектом, трасса не только 
проходит по живописным местам Уфим-
ского района, но и пересекается с кон-

но-спортивным клубом в селе Жуково, 
санаторием «Юматово», спортивным 
стадионом в селе Авдон. Можно устро-
ить себе не только полезную для здоро-
вья, но и насыщенную и познаватель-
ную прогулку», — пояснил Вилорий 
Угаров.

Жители Уфимского района активно 
поддержали идею. После проведения 
опроса, было принято решение о том, 
что «дорога долголетия» будет рабо-
тать в круглогодичном режиме. Чтобы 
зимой поддерживать лыжню в отлич-
ном состоянии, муниципалитет выде-
лил средства на покупку специальной 

техники. В конце 2021 года для равно-
мерного уплотнения трассы был заку-
плен ратрак Pisten Bully130 D. Машина 
в отличном рабочем состоянии обо-
шлась в 2,5 млн рублей. 

«В принципе, это не такие большие 
деньги, которые мы изыскали, чтобы 
вложить в такое нужное для всех 
жителей нашего района дело. Отмечу, 
что все это сделано силами энтузиа-
стов, работников нашей администра-
ции, а также детского оздоровитель-
ного лагеря «Огонек». Посмотрите, 
получился неплохой объект. Учиты-
вая, что рядом есть еще и конно-спор-
тивный комплекс, где можно пока-
таться на лошадях,  посидеть в кафе, 
выпить чай, кофе — все это в ком-
плексе и дает атмосферу на полюбив-
шейся многим трассе. Здесь бывают 
не только жители Уфимского района, 
но и из города, других муниципаль-
ных образований. Люди приезжают, 
чтобы покататься на лыжах, отдох-
нуть, набраться положительных эмо-
ций», — продолжает глава админи-
страции.

«Дорога долголетия» предусматри-
вает маршруты для лыжных прогу-

«Дорога долголетия» 
— спортивно-оздоровительный бренд Уфимского района

«Дорога долголетия» — это сеть спортивно-оздоровительных маршрутов по живописным местам 
Уфимского района, которые представляют интерес для молежи, семей с детьми и пенсионеров, 
где каждый житель и гость района сможет провести своё свободное время с пользой для здоро-
вья. Работа по обустройству маршрутов началась в прошлом году в рамках реализации Указа 
Главы республики Башкортостан об объявлении 2021 года Годом здоровья и активного долголетия.

Александр 
КУРЫШЕВ

Вилорий 
УГАРОВ
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лок в зимнее время, а в летний период 
и  период межсезонья для конных, 
пеших и велосипедных. Уникальная 
межпоселковая трасса соединила села 
Глумилино, Таптыково, Нижегородка 
Жуково, Авдон, деревню Лебяжий и 
Юматово. Протяженность зимнего 
варианта трассы — 15 км. Летняя спор-
тивно-оздоровительная магистраль 
достигает 68 км. Со временем марш-
рут становится более комфортным: 
появилась схема маршрута, указатели 
и места для остановки. 

В 2022 году проект «Дорога долголе-
тия» выиграл конкурс грантов Главы 
республики Башкортостан некоммер-
ческим неправительственным органи-
зациям. Грантовая поддержка была 
необходима, в первую очередь, для 
приобретения спортивного инвен-
таря (лыжных комплектов, палок для 
скандинавской ходьбы и велосипе-
дов), который выдается на созданной 
«Дороге долголетия» на безвозмездной 
основе. Теперь на трассе расположены 
пункты выдачи инвентаря. 

ОЛЬГА БЕ ЛЯЕВА
жительница Уфимского района:

УРА Л ИСМАГИЛОВ
житель Уфимского района:

В выходные приезжали в деревню Глумилино. В пункте проката 
абсолютно бесплатно взяли велосипеды и прокатились по местным 

окрестностям, побывали в Лекаревке, Акманае, Юматово. Дорога 
проходит по живописным местам: река, лес, поля. По дороге нашли 

две большие качели на краю холма, калину красную, облепиху, яблони, 
также есть места отдыха со скамейками. По прибытию сдали 

велосипеды в пункт проката. Велопрогулка удалась на славу! Дети 
и взрослые получили массу позитивных впечатлений, надышались 

свежим лесным воздухом, насладились прекрасными осенними 
пейзажами. Спасибо организаторам.

Вы — молодцы. Зимой несколько 
раз приезжали покататься 
на лыжах, привозили с собой 

родственников с города 
Салават тоже покататься. 

Они теперь ждут сезона, 
чтобы приехать к вам.

Развитие спорта вообще и подоб-
ных проектов в частности важно еще 
и в связи с положительными демо-
графическими тенденциями в муни-

ципалитете. Население Уфимского 
района составляет более 100 тысяч 
человек и с каждым годом увеличи-
вается. Каждый пятый житель зани-
мается физической культурой и спор-
том. Если в больших городах имеется 
возможность заниматься в спортив-
ных залах, парках, то в сельской мест-
ности в связи со слабой спортивной 
инфраструктурой такая возможность 
отсутствует. Согласно социологиче-
скому опросу, проведенному в Уфим-
ском районе, большинство жителей 
не имеют возможности ездить в близ-
лежащие крупные города для заня-
тий спортом. 

Добавим, что благодаря появлению 
«Дороги долголетия», складываются 
условия для активного отдыха жите-
лей Уфимского района. Люди любого 
возраста получают возможность зани-
маться физической культурой в родной 
местности, в удобное для них время и 
бесплатно.

Врачи отмечают, что регулярное 
посещение тропы, отдых на свежем 
воздухе способствует приливу энер-
гии, улучшению самочувствия и при-
общению людей к здоровому образу 
жизни. Трасса открыта круглогодично 
и может быть использована также 
жителями других районов и городов. 
Также пункты, оборудованные обо-
гревом в зимнее время и предостав-
ляющие спортивный инвентарь, будут 
интересны для жителей, у которых 
нет возможности приобрести лыжи, 
велосипеды и палки для скандина-
вской ходьбы. 

В заключение нельзя не отметить, 
что новая трасса в Уфимском районе, 
набирает популярность, становясь 
не только местом проведения актив-
ного отдыха жителей окрестностей, 
но и местным спортивно-оздорови-
тельным брендом. 
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Участники встречи подчер-кнули, что особенно актуаль-
ным сегодня становится укрепле-
ние межмуниципальных связей, 
а именно — горизонтальное взаи-
модействие между муниципали-
тетами дает городским сообще-
ствам новый потенциал развития. 
О других темах, которые обсудили 
участники конференции, читайте 
в нашем материале.

В конференции участвовали представи-
тели муниципалитетов из многих реги-

онов страны: Башкирии, Красноярского 
края, Самарской, Свердловской, Омской 
областей, Москвы, а также - муници-
пальных образований Пермского края. 
Некоторые присоединились к дискус-
сии по видеосвязи.

Модератором пленарного заседания 
конференции выступил председатель 
комиссии по территориальному раз-
витию и местному самоуправлению 
Общественной палаты РФ Андрей Мак-
симов.

— Пермь не случайно принимает эту 
конференцию, кроме того, она стала 

одним из ее инициаторов. Это один 
из немногих городов-миллионников 
страны, который рождался из агломе-
рации, а именно, из рабочих поселков, 
который вбирал в себя основанный 300 
лет назад город. Кроме того, Пермь — 
один из пионеров и лидеров систем-
ного развития агломераций в России, — 
обратился к участникам конференции 
Андрей Максимов.

Также он отметил, что лидерами 
демографического роста за последние 
10 лет становятся те регионы, в которых 
есть крупные агломерации. Центрами 

На всероссийской конференции «Развитие городских агломераций как элемент госу-
дарственной политики России» руководители и представители муниципальных 
образований страны обсудили концепции социально-экономического развития Перм-
ской агломерации. Мероприятие организовала Всероссийская ассоциация развития 
местного самоуправления (ВАРМСУ) совместно с администрацией Перми.

Будущее 
Пермской 
агломерации
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этого процесса являются их ядра, то 
есть крупнейшие города России.

Глава Перми Алексей Дёмкин открыл 
конференцию докладом «Пермская 
городская агломерация как основ-
ной элемент опережающего экономи-
ческого развития Западного Урала». 
Он сообщил, что в Пермскую агломе-
рацию помимо Перми входят Пермский, 
Добрянский и Краснокамский районы, 
а также ЗАТО «Звёздный» и города 
Добрянка и Краснокамск.

— В современной экономической 
и политической ситуации укрепление 
межмуниципальных связей становится 
как никогда актуальным и востребо-
ванным. Именно горизонтальные связи 
между городами содержат в себе новый 
потенциал развития городских сооб-
ществ. На стадии формирования кон-
цепции развития Пермской городской 
агломерации был выделен первый ее 
этап, включающий город Пермь и Перм-
ский район. Но даже в этих границах 
Пермская городская агломерация явля-
ется одной из крупнейших на Урале, — 
подчеркнул Алексей Дёмкин.

Также глава Перми добавил, что 
стратегия пространственного разви-
тия России определяет Пермь как один 
из крупнейших центров экономиче-
ского роста. Город является и важ-
ным транспортным центром России, 
через который проходят все основные 
федеральные трассы, Транссибирская 
железнодорожная магистраль. Кроме 
того, здесь расположена крупная водная 
артерия — река Кама. Пермь обладает 
высоким инвестиционным потенциа-
лом и находится на втором месте среди 
городов-миллионников, за исключе-
нием Москвы и Санкт-Петербурга, по 

объему инвестиций в основной капи-
тал на душу населения.

На данный момент разработана кон-
цепция социально-экономического раз-
вития Пермской агломерации до 2030 
года, а также план совместных меро-
приятий по реализации концепции, 
с учетом которого реализуются про-
екты по созданию объектов транс-
портной, коммунальной и социальной 
инфраструктур. 

Так, формирование Пермской агло-
мерации призвано способствовать и 
удобному функционированию созда-
ваемой в Перми особой экономиче-
ской зоны, относящейся к промыш-
ленно-производственному типу. Здесь 

компании-резиденты будут реализо-
вывать проекты в области нефтехимии, 
машиностроения, металлообработки, 
информационных технологий. Рези-
денты особой экономической зоны 
проинвестируют в свои проекты более 
27 млрд рублей. 

Для более удобного перемещения 
внутри агломерации губернатор Перм-
ского края Дмитрий Махонин иниции-
ровал новый проект по созданию назем-
ного метро, реализация которого уже 
началась. 

Также Алексей Дёмкин обсудил 
с коллегами создание правовых и орга-
низационных условий формирования 
городских агломераций, а также спо-
собы стимулирования развития агломе-
раций и их нормативного обеспечения.

Кроме того, для коллег из других 
городов была запланирована выезд-
ная программа. Так, гости города осмо-
трели объекты, благоустройство и 
строительство которых ведется к 300-
летию Перми. В частности, бульвар 
имени Советской Армии, новый кор-
пус гимназии № 17, 66-й квартал город-
ской эспланады, Комсомольский про-
спект и другие.

— Я благодарен администрации 
Перми за то, что на одной площадке 
собрали представителей разных горо-
дов. Самара здесь представляет круп-
нейшую нестоличную агломерацию 

— Самарско-Тольяттинскую. В ее гра-
ницах проживает 2,8 млн человек, 
создана система промышленных пар-
ков, установлена особая экономическая 
зона. Значительный опыт есть и у нас, 
и у Перми, мы обменялись наработ-
ками, обсудили проблематику. Я пер-
вый раз посетил Пермь и, конечно, заме-
тил масштабные темпы строительства. 
Город намерен поразить всех к своему 
300-летию. Много интересных нарабо-
ток я для себя отметил, надеюсь при-
менить их у себя в Самаре, — поделился 
впечатлениями первый заместитель 
главы городского округа Самара Мак-
сим Харитонов. 
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Член правления ВАРМСУ приняла участие во втором Каспийском 
форуме, который прошел в сто-
лице. Организаторы мероприятия — 
Россотрудничество и Департамент 
внешнеэкономических и междуна-
родных связей города Москвы. Цен-
тральным событием форума стала 
практическая конференция глав 
городов и муниципальных образо-
ваний стран Каспийского региона. 

Деловая программа прошла в техно-
парке «Сколково» и была посвящена 
актуальным и перспективным темам 
сотрудничества столиц, крупных 
городов и регионов стран «каспий-
ской пятерки». В качестве спикеров 
выступили представители из Москвы, 

Республики Калмыкия, Республики 
Казахстан, Киргизской Республики, 
Махачкалы.

Участники встречи рассказали 
о последних инициативах муници-
пальных властей из дружественных 
стран в отношении стратегий раз-

вития городов, модернизации сфер 
транспортной инфраструктуры, ока-
зания государственных услуг, образо-
вания и здравоохранения. Обсудили 
также потенциал сотрудничества в 
экономической и инвестиционной 
сферах. 

Член Правления ВАРМСУ принял участие в 11-й встрече горо-
дов-побратимов Беларуси и Рос-
сии. Она прошла в Пскове и собрала 
представителей более 60 городов.  

Встреча городов-побратимов Беларуси 
и России направлена на активизацию 
межрегионального сотрудничества 
двух союзных государств. В обраще-
нии российского лидера Владимира 
Путина говорилось о том, что пар-
тнёрские отношения связывают сто 
шестьдесят городов России и Бело-

руссии. Президент РФ подчеркнул, что 
развитие региональных связей между 
двумя странами позволяет реализо-
вывать совместные проекты в эконо-
мике, социальной и гуманитарной сфе-
рах, а также в других направлениях. 

Встреча ознаменовалась подписа-
нием соглашений о сотрудничестве 
между странами. На новый уровень 
переводят взаимодействие города 
Ленинградской и Брестской, Псков-
ской и Гродненской областей. Дого-
ворились о сотрудничестве в эконо-
мической, торговой, туристической, 

социальной и  других сферах, а также 
в молодёжной и кадровой политике.

Так, документ в взаимодействии 
подписали власти Кировского района 
Ленинградской области и Столин Бре-
стской области Беларуси. Кроме того, 
Дедовичский район Псковской обла-
сти и Волковысский район Гродненской 
области Беларуси подписали протокол 
о намерении сотрудничества.

Администрация города Пскова также 
подписала соглашение о сотрудниче-
стве с администрацией Октябрьского 
района белорусской столицы Минска 

Каспийский форум: муниципальная 
повестка в международном формате

Укрепление городского 
побратимства братских государств
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Основная задача проекта — дать новый импульс развитию муни-
ципалитетов на территории всей 
нашей страны. В рамках феде-
рального проекта благоустра-
ивают общественные террито-
рии, парки, набережные, а также 
реализуют идеи Всероссийского 
конкурса лучших проектов соз-
дания комфортной городской 
среды. Для жителей муниципаль-
ных образований создан механизм 
их вовлечения, благодаря кото-
рому каждый гражданин старше 
14 лет может принимать участие 
в решении вопросов развития сво-
его населенного пункта.

На вебинаре в качестве экспертов 
выступили начальник отдела городской 
среды Департамента стратегических 
проектов Минстроя России Татьяна 
Гофман и руководитель управления 
нормативно-методической работы 
федерального проекта «Формирова-
ние комфортной городской среды» ФАУ 
«Проектная дирекция Министерства 
строительства и ЖКХ РФ» Джемал Сур-
манидзе. 

Татьяна Гофман рассказала об основ-
ных правилах предоставления феде-
ральных субсидий на реализацию про-
граммы «Формирование комфортной 
городской среды», а также об ошибках, 
которые чаще всего допускают муници-
пальные образования при ее реализа-
ции. Она отметила, что в процессе изу-
чения документации важно обращать 
внимание на минимальный и допол-
нительный перечень благоустройства 
дворовых территорий, установленный 
в конкретном муниципалитете. Каждый 
субъект определяет их на свое усмо-
трение. Спикер отметила, что успеш-
ная и качественная работа по благоу-

стройству была проведена в более чем 
600 муниципальных образованиях Рос-
сийской Федерации. 

Джемал Сурманидзе поделился при-
мерами успешных практик реализа-
ции федерального проекта и дал свои 
рекомендации по выбору пространства, 
повышению качества проектной доку-
ментации, оценке социально-экономи-
ческих показателей. 

С начала года было благоустроено 
более 1,4 тысяч общественных про-
странств. До конца 2022 года плани-
руется завершить работы ещё на 3195 
объектах. 

К ярким примерам, реализованным 
в рамках федерального проекта «фор-
мирование комфортной городской 
среды», можно отнести Парк имени Гай-
дара в Арзамасе. К созданию концепции 
благоустройства этой территории при-
влекались местные жители. В ее основе 
заложены два ключевых образа: цен-
ность самого города и герой региона. 
Особенность места в том, что на этой 
территории находились карьеры, где 
добывалась глина для изготовления 
кирпичей. Из этих кирпичей выстроен 
исторический центр Арзамаса, а герой 

— советский писатель Аркадий Гайдар, 
который жил в городе. 

Среди других удачных практик — 
город Билярск в Республике Татарстан. 
Там есть уникальное место паломни-
чества сразу для трех конфессий. Это 
парк-заповедник «Святой ключ». Его 
архитектура, созданная в 1990-е годы, 
недавно была обновлена в новом эко-
логичном ключе, а в основу единого 
образа павильонов для разных конфес-
сий легла архитектура и культура древ-
них булгар, города которых располага-
лись неподалеку. Это успешный пример 
благоустройства территории с сохране-
нием колорита своего региона.

Удачные примеры есть и в Сибири. 
Так в Иркутске благоустроили набе-
режную. Она является точкой при-
тяжения местных жителей всех воз-
растов. Первый этап благоустройства 
проходил на верхнем ярусе набереж-
ной еще в прошлом году: заменили 
ограждения и тротуарную плитку 
на верхнем ярусе, установили новые 
фонари, обустроили клумбы, добавили 
зелени.

Этим летом строители занялись 
нижним ярусом — переложили плитку 
и обновили облицовку подпорных сте-
нок. Кроме того, проектировщики 
постарались «оживить» эту часть про-
менада — здесь посадили серебристые 
тополя, поставили качели, скамейки, 
а вдоль стенки проложили полимер-
ную дорожку для велосипедистов и 
роллеров.

На вебинаре эксперт рассказал об 
удачных проектах по благоустрой-
ству в городах с древней историей. 
Например, Дербент — это старейший 
город в Республике Дагестан. Наибо-
лее притягательной для туристов счи-
тается территория Верхних Мага-
лов. Это небольшой район старинного 
восточного города, сосредоточенный 
вокруг мечети. Главной задачей в про-
цессе благоустройства этих мест стало 
сохранение самобытности и историче-
ского колорита. Поэтому, при реали-
зации проекта придерживались прин-
ципов использования традиционных 
материалов, бережного отношения 
к существующей исторической среде 
и памятникам архитектуры. Благоу-
стройство территории улиц Верхних 
Магалов упростило доступ в историче-
ский город со стороны цитадели Нарын-
кала, а также радикально повысило 
качество городской среды для жите-
лей этого района города. 

В октябре на площадке ВАРМСУ прошел вебинар на практическую тему — «Формирование современной 
комфортной городской среды». Речь шла о федеральном проекте по формированию комфортных обще-
ственных пространств национального проекта «Жилье и городская среда».

В ВАРМСУ обсудили успехи регионов 
в рамках реализации национального 
проекта «Жилье и городская среда»
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С МО  М А ГА Д А НС КОЙ  ОБ Л АС ТИ

МАГАДАН — ГОРОД ТРУДОВОЙ  
ДОБЛЕСТИ: ОТКРЫТИЕ СТЕЛЫ

В Магадане в торжественной обстановке открыли стелу 
«Город трудовой доблести». Грани конструкции покрыты 
нитридом титана. Это создает эффект золотого сияния. 
На плоских элементах отражен вклад колымчан в победу 
в Великой Отечественной войне. Историческая летопись 
продолжена на полукруглых пилонах, окружающих стелу. 
На одной из граней — письмо юной школьницы из Мага-
дана солдату. 

«Все фотографии — исторические. Из десятка архивных 
снимков были выбраны 15, которые наиболее полно отра-
жают вклад Магадана, Колымы и Дальстроя» — отметил 
на открытии мемориального комплекса председатель 
Магаданской областной организации «Союз художни-
ков России» Константин Кузьминых, занимавшийся реа-
лизацией проекта.  

«Мы хотим, чтобы те лица и люди, которые изображены 
на пилоне стелы, говорили вам о том, что это не соби-
рательный образ, а реальные судьбы, о которых писала 
«Советская Колыма» тогда, в период Великой Отечествен-
ной войны. Думаю, что это место будет использовано 
нашими образовательными организациями и патриоти-
ческими объединениями, чтобы напоминать всем, что мы 
— единая страна, и вместе должны добиваться победы» — 
отметил мэр областного центра Юрий Гришан.

За реализацию проекта благодарностью главы города 
поощрили строителей, авторов, руководителей предпри-
ятия и индивидуальных предпринимателей.

С открытием стелы магаданцев лично поздравил 
начальник департамента по координации вопросов госу-
дарственной политики в исторических и гуманитарных 
сферах администрации Президента России Владислав 
Кононов: «В те суровые для нашей страны годы высто-
ять и победить помогло единство фронта и тыла. Вели-
кая победа стала делом всего народа: и тех героев, кто 
сражался на фронтах, и тех, кто стоял у станков, трудился 
на полях, добывал драгоценные металлы, выкладывал 
дороги. Предприятия Магадана работали без выходных, 
доставляя одежду и продовольствие».

К стеле возложили цветы первые лица города и обла-
сти, ветераны, волонтеры, жители Магадана. Открытие 
монумента приурочили к 80-летней годовщине начала 
перегона самолетов по легендарной воздушной трассе 
«АлСиб», 25 сентября 1942 года.

Колымская столица удостоилась почетного звания 
«Город трудовой доблести» в мае 2021 года. Оно присва-
ивается городам, жители которых в годы Великой Отече-
ственной войны обеспечили бесперебойное производство 
военной и гражданской продукции, проявив массовый 
трудовой героизм и самоотверженность. 

С МО  А ЛТА ЙС КОГО  К РА Я

В АССОЦИАЦИИ «СОВЕТ 
МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ 

АЛТАЙСКОГО КРАЯ» ОБСУДИЛИ ВОПРОСЫ 
СОЗДАНИЯ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА

5 октября 2022 года в селе Залесово Залесовского муни-
ципального округа состоялось выездное заседание Прав-
ления Ассоциации «Совет муниципальных образований 
Алтайского края». 

Помимо членов правления в заседании приняли уча-
стие представители органов местного самоуправления 
из 24 районов Алтайского края.

Целью мероприятия стало изучение опыта преобра-
зования Залесовского района в муниципальный округ. 

О проблемах и перспективах развития Залесовского 
муниципального округа рассказали: глава Залесовского 
муниципального округа Александр Пластеев, предсе-
датель окружного Совета депутатов Иван Щекотов, 
начальник территориального управления администра-
ции округа Наталья Петенёва и директор МКУ «Центр 
бухгалтерского учета и материально-технического обе-
спечения» Юлия Кержаева. Выступающие информиро-
вали, с какими трудностями они столкнулись при пере-
ходе к новой системе управления, и поделились опытом 
по решению этих проблем, ответили на многочисленные 
вопросы участников.

Члены правления дали положительную оценку дея-
тельности органов местного самоуправления Залесов-
ского района по его преобразованию в муниципальный 
округ и приняли решение подготовить методические 
рекомендации для муниципальных районов по пере-
ходу на одноуровневую систему управления.

В настоящее время в Алтайском крае образовано 
четыре муниципальных округа — в Залесовском, Чарыш-
ском и Суетском районе, а также в городе Славгород. 
Вопрос перехода на новую систему управления обсуж-
дают и в других районах. 

Участники заседания посетили учреждения, располо-
женные в селе Залесово: детский сад «Березка», много-
функциональный культурный центр Залесовского муни-
ципального округа, «совхозную» котельную.

Правлением также были рассмотрены некоторые 
аспекты денежного содержания главы муниципального 
района, городского и муниципального округа.
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С МО  РЕС П У Б ЛИК И  Х А К АС И Я

ГЛАВЫ МО В ХАКАССИИ ОБСУДИЛИ 
МЕСТНЫЕ ВОПРОСЫ И СТРАТЕГИЧЕСКИЕ 

ЗАДАЧИ

В Хакасском национальном краеведческом музее 
им. Л. Р. Кызласова состоялся  семинар-совещание 
для глав муниципальных образований, организован-
ный аппаратом правительства республики Хакасия.

В мероприятии приняли участие представители 
региональной, муниципальной и законодательной вла-
сти и гости из других регионов. Они обсудили межре-
гиональное сотрудничество, реализацию националь-
ных проектов в Хакасии, формирование регионального 
бюджета на 2023 год, грантовую поддержку муници-
палитетов, современные формы взаимодействия вла-
сти с гражданами и другие темы.

С приветственным словом к участникам обратился 
глава Хакасии Валентин Коновалов, который отметил, 
что правительству республики важно участие муни-
ципальных образований в решении задач внутрен-
ней политики региона, а также национальных задач, 
поставленных президентом РФ Владимиром Путиным. 

Руководитель региона поручил министерству наци-
ональной и территориальной политики разработать 
проект о создании муниципального совета и выде-
лить в его структуре комиссии и отраслевые группы 
по аналогии с Государственным советом РФ. Новый 
общественный орган будет слышать голос каждого, 
даже самого малого и отдалённого населённого пун-
кта республики.

Особый интерес участников вызвало выступле-
ние министра финансов Игоря Тугужекова, кото-
рый сообщил, что рост дополнительной финансовой 
помощи для муниципалитетов составит более милли-
арда рублей. Соответствующие поправки в действу-
ющий закон о бюджете на 2022 год будут внесены на 
ближайшей сессии Верховного Совета республики. 
Сумма нецелевой финансовой помощи в виде дота-
ций вырастет до 3,6 млрд рублей. Это на 1,2 млрд 
рублей больше, чем было исполнено в прошлом году.

Еще одна мера поддержки муниципальных образо-
ваний — увеличение нормативов расходов на оплату 
труда в органах местного самоуправления. 

Правительством Хакасии рассматривается вопрос 
о повышении предельных размеров должностных 
окладов. Для глав поселений предполагается увели-
чение окладов на 30 %, для муниципальных служа-
щих поселений — на 20 %, для муниципальных слу-
жащих городских округов и муниципальных районов 

— на 10 %. Повышение предельных окладов распро-
страняется лишь на те должности, по которым не было 
увеличения в 2022 году.

С МО  С МОЛЕНС КОЙ  ОБ Л АС ТИ

ГРАМОТНОЕ МУНИЦИПАЛЬНОЕ 
НОРМОТВОРЧЕСТВО 

Ассоциация «Совет муниципальных образований Смо-
ленской области» провела семинар для руководителей 
и специалистов органов местного самоуправления Смо-
ленской области по теме «Некоторые аспекты муници-
пального нормотворчества». 

На семинаре начальник отдела по вопросам региональ-
ного законодательства и регистрации уставов муници-
пальных образований Управления Министерства юсти-
ции Российской Федерации по Смоленской области 
Светлана Верхоглядова дала рекомендации по решению 
отдельных вопросов реализации положений федераль-
ного законодательства в уставах муниципальных обра-
зований Смоленской области.

Представитель областной прокуратуры Татьяна Афа-
насьева акцентировала внимание муниципального сооб-
щества на наиболее частых нарушениях, встречающихся 
при проведении прокурорского надзора в правотвор-
ческой деятельности органов местного самоуправле-
ния Смоленской области в соответствие с требовани-
ями федерального и регионального законодательства.

Также о необходимости грамотного ведения регистра 
муниципальных нормативных правовых актов Смолен-
ской области напомнила регионального Департамента 
по внутренней политике Оксана Канищева. Дополни-
тельным вопросом прозвучала информация замести-
теля начальника отдела геодезии и картографии, земле-
устройства, мониторинга земель и кадастровой оценки 
недвижимости Управления Федеральной службы госу-
дарственной регистрации, кадастра и картографии по 
Смоленской области Олеси Волковой о необходимо-
сти в организации совместной работы по обследованию 
пунктов государственной геодезической сети, государ-
ственной нивелирной сети и государственной гравиме-
трической сети, расположенных в регионе.

На семинаре присутствовало более 130 работников 
органов местного самоуправления муниципальных обра-
зований Смоленской области.
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С МО  К РАС НОЯР С КОГО  К РА Я

СЪЕЗД СМО КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ:  
ИТОГИ И ПЕРСПЕКТИВЫ

В Большом концертном зале Красноярской краевой 
филармонии состоялся XII съезд. В работе съезда при-
няли участие Андрей Клишас, председатель Комитета 
Совета Федерации по конституционному законодатель-
ству и государственному строительству, Александр 
Усс, губернатор Красноярского края, Алексей Додатко, 
председатель Законодательного собрания Краснояр-
ского края, Роман Тютюник, прокурор Красноярского 
края, члены правительства, депутаты Законодатель-
ного собрания, руководители органов государствен-
ной власти. На съезде присутствовало более 200 при-
глашенных и 452 главы муниципалитетов, являющихся 
делегатами съезда по статусу.

Исполняющий обязанности председателя Совета 
муниципальных образований, глава Шарыповского 
муниципального округа Геннадий Качаев, открывая 
съезд, отметил, что в зале среди участников присут-
ствует Ишмурат Гайнутдинов — заслуженный вете-
ран местного самоуправления, он 25-лет возглавлял 
Северо- Енисейский район и дважды исполнял обязан-
ности председателя нашего Совета. 

Выступая на съезде, глава региона Александр Усс 
отметил, что сегодня Красноярский край помогает Рос-
сии решить уникальную по сложности задачу: защитить 
интересы страны в зоне специальной военной опера-
ции и одновременно выдержать внешнее экономиче-
ское давление. Губернатор подчеркнул, что в регионе 
развернута большая работа по поддержке участников 
СВО и их родственников. 

С отчетным докладом «О состоянии местного само-
управления в Красноярском крае и задачах развития 
муниципалитетов в современных экономических усло-
виях на ближайший период» выступил исполняющий 
обязанности председателя Совета, глава Шарыповского 
муниципального округа Геннадий Качаев.

В продолжение обсуждения отчетного доклада 
выступили главы муниципальных образований: 
Александр Евсеев, глава Пировского муниципаль-
ного округа, Вадим Климов, глава Краснотуранского 
сельсовета Краснотуранского района, член Совета 
по развитию местного самоуправления при Прези-
денте Российской Федерации, Константин Тюнин, 
глава Каратузского района, Виктор Дергунов, глава 
Дзержинского района, Оксана Ванева, глава Красно-
туранского района, Михаил Сперанский, глава ЗАТО 
город Зеленогорск.

С МО  ПРИМОР С КОГО  К РА Я

АКТУАЛЬНЫЕ ФОПРОСЫ 
НА КОНФЕРЕНЦИИ ДФО

В поселке Славянка Приморского края прошла VII 
межрегиональная конференция глав городских и сель-
ских поселений ДФО.

Участники обсудили вопросы, касающиеся различных 
направлений работы органов местного самоуправле-
ния, основной из них — «Об особенностях деятельности 
органов местного самоуправления Дальнего Востока 
по реализации основных направлений государствен-
ной политики в области местного самоуправления до 
2030 года в условиях санкционного давления и прове-
дения спецоперации на Украине». Учредителями форума 
являются Ассоциации «Совет муниципальных образо-
ваний» Приморского и Хабаровского краёв, Еврейской 
автономной области, Амурской области.

От Амурской области на конференции с докладами 
выступили Ирина Сун, исполнительный директор Ассо-
циации «Совет муниципальных образований», и Юрий 
Сахно, глава Воскресеновского сельсовета Михайлов-
ского района.

Юрий Александрович в своем выступлении поднял 
вопрос развития малых сел в современных условиях. 
Он отметил, что в состав муниципального образова-
ния «Воскресеновский сельсовет» входит четыре села, 
при этом общее количество жителей — 526 человек, из 
которых 190 — это люди пенсионного возраста (37 %), 
трудоустроено 154 человека, детей и молодежи — 182.

О развитии малых сел, проблемах и перспективах 
на конференции поговорили подробно. Глава Воскре-
сеновского сельсовета на личном примере рассказал, 
что при эффективном взаимодействии органов мест-
ного самоуправления и правительства области можно 
решать все вопросы по развитию сельской территории.

Стратегией устойчивого развития сельских террито-
рий Амурской области на период до 2030 года опре-
делены основные направления. В регионе действует 
государственная программа «Комплексное развитие 
сельских территорий Амурской области». Меры соци-
альной поддержки работников сельской местности 
включают целый перечень федеральных и региональ-
ных инициатив, которые успешно реализуются на тер-
ритории области. В их числе - социальные единовре-
менные выплаты молодым специалистам, обеспечение 
доступным и комфортным жильем сельского населе-
ния, развитие кадрового потенциала, создание и разви-
тие инфраструктуры сельских территорий, в том числе 
с привлечением общественных инициатив.
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С МО  ВОЛОГОДС КОЙ  ОБ Л АС ТИ

ВОЛОГОДСКИЙ ФОРУМ ДЛЯ 
НАЧИНАЮЩИХ ДЕПУТАТОВ

Ассоциация «Совет муниципальных образований Воло-
годской области» и региональное отделение партии 
«Единая России» в рамках реализации проекта «Депу-
таты как новая сила развития» в городе Соколе провели 
форум для вновь избранных депутатов представитель-
ных органов муниципалитетов региона.

В роли координатора проекта выступил Игорь 
Даценко, заместитель председателя регионального 
отделения и заместитель Председателя Законодатель-
ного Собрания, руководитель проекта — Юрий Сапожни-
ков, Председатель Ассоциации.

Участниками форума стали депутаты «Единой Рос-
сии» в представительных органов семи муниципальных 
образований. Перед ними выступили: депутаты Законо-
дательного Собрания области Лариса Кожевина, Антон 
Холодов, Александр Гордеев, Анатолий Дианов. Они 
рассказали о правовых аспектах работы представитель-
ных органов, о статусе и возможностях муниципального 
депутата, о качественной работе с обращениями граж-
дан. В семинаре принял участие заместитель Губерна-
тора области Евгений Богомазов.

Для многих из депутатов депутатская работа является 
делом новым. Встречи с избирателями, проведение лич-
ных приемов, отчеты, работа в социальных сетях — важ-
ные форматы деятельности каждого депутата. О том, 
как эффективно использовать этот инструментарий и 
шёл разговор на семинаре.

В заключении участники проверили себя в тренинге 
«Командная работа — слагаемое успеха. Подобные 
форумы запланированы для всех муниципалитетов.

С МО  К У Р С КОЙ  ОБ Л АС ТИ

КУРЧАТОВ — ДВАЖДЫ ЛУЧШИЙ 
В СФЕРЕ ГОРОДСКИХ ПРОЕКТОВ

Курчатов на Всероссийском конкурсе «Лучшая муни-
ципальная практика» завоевал призовые места сразу 
в двух номинациях. Это единственный муниципалитет 
в России с таким результатом в 2022 году. 

Итоги состязания подвели на заседании федераль-
ной конкурсной комиссии под председательством 
заместителя председателя правительства Марата 
Хуснуллина.

Администрация Курчатова получила второе место 
в номинации «Модернизация городского хозяйства 
посредством внедрения цифровых технологий и 
платформенных решений (умный город)». За выход 
в пятерку лучших боролся 101 муниципалитет из 41 
региона.

Город атомщиков завоевал и третье место в номи-
нации «Муниципальная экономическая политика 
и управление муниципальными финансами». Всего 
было подано 220 заявок из 64 регионов.

По итогам конкурса Курчатов получил денежный 
приз в 36 млн рублей.

Проект «Умный Курчатов» реализован в рамках 
Соглашения между Госкорпорацией «Росатом» и адми-
нистрацией Курской области. В мае 2021 года Курчатов 
был включен в список пилотных городов внедрения 
проекта «Умный город» Минстроя России. Цифровое 
решение состоит из 28 модулей, отвечающих за соци-
альную сферу, транспорт, ЖКХ, медицину, туризм, ока-
зание различных услуг.

Победителей всероссийского конкурса наградят 
в День местного самоуправления, 21 апреля 2023 
года в Москве.года в Москве.
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«Муниципальный вестник» получают пред-
ставители профессионального сообщества в 
самых разных уголках нашей большой страны: 
от Чукотки до Калининградской области. Под-
тверждение тому — обратная связь от коллег. 
Сегодня своим фото с журналом в руках делится 
глава администрации западных морских ворот 
России — города Балтийска Сергей Мельников. 
А вы читаете «Муниципальный вестник»? 

Журнал «Муниципальный 
вестник» — информацион-
ная площадка, где пред-
ставители местного самоу-
правления могут рассказать 
о своем населенном пун-
кте, поделиться успешными 
практиками, узнать мнение 
экспертов по актуальным 
вопросам и важные подроб-
ности новостной повестки, 
начиная от федерального 

уровня, заканчивая муни-
ципалитетами. Наш журнал 
—результат общего труда. 
Присылайте интересные 
новости о своем городе или 
сельском поселении, дели-
тесь опытом с коллегами, 
рассказывайте о значимых 
событиях. 

Материалы присылайте на 
почту: info@varmsu.ru

С МО  РЕС П У Б ЛИК И  ИНГ У ШЕ ТИ Я

СДЕЛАНО В ИНГУШЕТИИ

«Праздник ингушской кухни» состоялся в Магасе. 
Гастрономический фестиваль прошел близ главной 
равнинной достопримечательности — стометровой 
Башни Согласия на открытом воздухе.

В подворьях, организованных муниципалитетами 
на центральной площади Магаса, местных жителей 
и гостей Республики угощали различными блюдами 
национальной ингушской кухни. Особый интерес посе-
тителей вызвали сезонные блюда из черемши. Как отме-
тил Председатель СМО Республика Ингушетия Ахмед 
Льянов, праздник в регионе удался: «Представлены все 
блюда ингушской кухни, гости фестиваля с удоволь-
ствием все пробуют. Все очень вкусно, колоритно. У всех 
отличное настроение!». 

Были проведены выставки народных художественных 
промыслов, ярмарка продукции «Сделано в Ингушетии», 

конкурс среди городов и районов республики в номина-
ции «Самый гостеприимный муниципалитет» и мастер-
класс от ремесленников Республики, а также конкурс на 
быструю чистку черемши среди женщин в номинации 
«Сув», что переводится с ингушского как «леди», «хоро-
шая хозяйка». Кроме того, в ходе праздника прошел кон-
церт с выступлением национальных творческих коллек-
тивов и артистов Ингушетии.

На фестивале побывал и глава Ингушетии Мах-
муд-Али Калиматов. Руководитель региона ознако-
мился с представленным разнообразием национальной 
кухни, изделиями народных художественных промыс-
лов, а также пообщался с участниками мероприятия.

Гастрофестиваль проводится Комитетом по туризму 
Ингушетии при организационной поддержке мэрии 
Магаса. Данное мероприятие осуществляется в целях 
популяризации гастрономического направления 
в туристической деятельности региона.
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Анонс вебинаров образовательного 
проекта ВАРМСУ
ВАРМСУ на периодической основе проводят обуча-
ющие семинары в режиме ВКС для муниципальных 
образований.  Для повышения качества образова-
тельных семинаров принято решение о формиро-
вании в ВАРМСУ образовательного проекта, кото-
рый будет являться организационной основой для 

проведения плановой работы при проведении обра-
зовательных мероприятий.

Вы также можете принять участие в фор-
мировании программы вебинаров, заполнив 
короткую анкету, которая размещена в теле-
грам-канале ВАРМСУ: t.me/varmsu

Продолжим серию вебинаров, направленных на повы-
шение эффективности участия органов местного само-
управления в конкурсе «Лучшая муниципальная прак-
тика». Конкурс стал площадкой по обмену знаниями 
и практическим опытом по реализованным проектам. 
Заявки на участки подают те муниципалитеты, кото-
рые получили реальный экономический эффект от 
внедренных решений, поэтому такие практики могут 
перенимать другие муниципальные образования. Наи-
лучшие муниципальные практики можно масштаби-
ровать по всей стране. Спикерами на вебинаре станут 
представители самих муниципальных образований — 
победителей конкурса. Они расскажут о своем опыте 
участия в конкурсе, порядке подготовки документов. 

Эффективная коммуникация является важным ком-
понентом личностного и профессионального успеха, 
о каком бы уровне коммуникации не шла речь — как 
в межличностном общении, так и в деловом. Те или 
иные коммуникативные навыки мы задействуем 
ежедневно, причем это не только умение говорить, 
но и умение слушать, ощущать настроения других.

Мораторий на проведение проверок продлен на 
2023 год. В ходе образовательного мероприятия пред-
ставители Минэкономразвития России расскажут 
об основных принципах и инструментах контрольно- 
надзорной деятельности на уровне муниципальных 
образований в 2023 году. 

С 1 декабря 2022 года согласно Федеральному 
закону от 27.07.2006 N 149-ФЗ «Об информации, 
информационных технологиях и о защите инфор-
мации» для органов власти устанавливается обя-
занность создавать и использовать официальные 
страницы в соцсетях для размещения актуальной 
информации о своей деятельности. В ходе вебинара 
будут разобраны основные практические способы и 
инструменты позиционирования официальных лиц 
и организаций в социальных сетях, популяризации 
и продвижения контента для целевой аудитории 
и заинтересованных лиц, а также способы работы 
с обратной связью.

РЕ А ЛИЗАЦИЯ КОНК УРС АОТКРЫТЫЙ ВЕБИНАР

ВЕБИНАР

ВЕБИНАР

«Лучшая муниципальная практика: 
«Градостроительная политика, 
обеспечение благоприятной 
среды жизнедеятельности 
населения и развитие жилищно-
коммунального хозяйства»

Деловой русский язык: правила 
эффективных коммуникаций

Особенности осуществления 
муниципального контроля в 2023 году

Практика работы в социальных 
сетях для органов местного 
самоуправления 
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129110, МОСКВА, БАННЫЙ ПЕРЕУЛОК, 3

8 (495) 788-60-71 ДОБ. 1586, INFO@VARMSU.RU

ТЕЛЕГРАМ-К АНА ЛЫ СМО — ИСТОЧНИК 
ОПЕРАТИВНОЙ И ДОСТОВЕРНОЙ ИНФОРМАЦИИ 
О МУНИЦИПА ЛИТЕТА Х РЕГИОНОВ ИЗ ПЕРВЫХ 
РУК. МНОГИЕ СМО УЖЕ ЗАВЕЛИ СВОИ 
ТЕЛЕГРАМ-К АНА ЛЫ, НЕКОТОРЫЕ НА ХОДЯТСЯ 
В СТА ДИИ СОЗДАНИЯ. БЛАГОДАРИМ КОЛЛЕГ 
ЗА ТО, ЧТО ОНИ ДЕЛЯТСЯ ИНФОРМАЦИЕЙ 
О СЕБЕ. ПРИСОЕДИНЯЙТЕСЬ К КОМАНДЕ 
МУНИЦИПА ЛЬНОГО СООБЩЕСТВА В СОЦСЕТИ!

ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ НА ТЕЛЕГРАМ-К АНА ЛЫ
СМО РЕГИОНОВ:

� РЕСПУБЛИК А БАШКОРТОСТАН
� РЕСПУБЛИК А БУРЯТИЯ
� КРАСНОД АРСКИЙ КРАЙ
� БЕЛГОРОДСК А Я ОБЛАСТЬ
� САРАТОВСК А Я ОБЛАСТЬ
� ТОМСК А Я ОБЛАСТЬ
� К А ЛИНИНГРА ДСК А Я ОБЛАСТЬ
� КЕМЕРОВСК А Я ОБЛАСТЬ
� НОВГОРОДСК А Я ОБЛАСТЬ
� СМОЛЕНСК А Я ОБЛАСТЬ
� КОСТРОМСК А Я ОБЛАСТЬ
� Т УЛЬСК А Я ОБЛАСТЬ
� АМУРСК А Я ОБЛАСТЬ
� ГОРОД МОСКВА

НОВОСТИ ОТ ФЕДЕРА ЛЬНОГО 
ЦЕНТРА ДО САМОГО 
ОТДА ЛЕННОГО ПОСЕЛЕНИЯ. 
НОРМАТИВНО-ПРАВОВЫЕ 
АКТЫ, РЕШЕНИЯ, ПОДДЕРЖК А 
ОТ СОВЕТОВ МУНИЦИПА ЛЬНЫХ 
ОБРАЗОВАНИЙ, РАЗЪЯСНЕНИЕ 
И ДОК УМЕНТЫ. ВСЕ ЭТО 
И МНОГО ДРУГОГО ВА ЖНОГО 
И ПОЛЕЗНОГО ВЫ НАЙДЕТЕ 
НА САЙТЕ ВАРМСУ

VARMSU.RU
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